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A proporção de famílias brasileiras endividadas cresceu em 1 ponto porcentual de julho para agosto, para 79%, 
informou a Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo. E 29% estão inadimplentes. Página 12
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Cidades

Tábua de Marés

Taxistas do Recife que 
não conseguiram ser 
beneficiados com o 

Bem-Taxista (Benefício 
Emergencial aos Motoristas 
de Táxis), auxílio criado pe-
lo governo federal no valor 
de R$ 2 bilhões como com-
pensação aos aumentos dos 
combustíveis, vão protestar. 
Um grupo de profissionais 
planeja uma carreata até a 
Prefeitura do Recife, no Cais 
do Apolo, a partir das 9h 
desta terça-feira (6).

A concentração será em 
frente ao Classic Hall, no li-
mite entre a capital e a cida-
de de Olinda, às 8h. De lá, a 
categoria pretende seguir em 
carreata até a sede da PCR. 
O percurso seria pequeno 
para gerar menos impacto 
ao trânsito e o objetivo é ser 
recebido pelo secretário de 
Política Urbana e Licencia-
mento do Recife, Leonardo 
Bacelar.

“Queremos chegar no se-
cretário porque é ele quem 
responde pela CTTU, ór-
gão responsável por enca-
minhar a relação de taxis-
tas cadastrados na capital. 
Temos profissionais, entre 
permissionários e motoris-
tas auxiliares, que estavam 
com todos os documentos 
em dia e ainda não recebe-
ram e temos os que não con-
seguiram fazer o cadastro 
por limitações e dificulda-
des financeiras e operacio-

nais da própria CTTU”, cri-
tica o taxista e presidente 
da Associação dos Taxistas, 
Permissionários e Auxiliares 
de Pernambuco (ATPAPE), 
Lúcio Mauro.

“O ministro do Trabalho 
e Previdência (José Carlos 
Oliveira) já afirmou e con-
firmou que as prefeituras 
podem enviar novas rela-
ções no caso de algum ta-
xista ter ficado de fora. Pas-
samos dois anos sem fazer 
o cadastramento por causa 
da pandemia. Por isso, va-
mos pedir ao secretário que 
inclua todos os cadastrados, 
independentemente da reno-
vação. Permissionários e au-
xiliares”, reforça.

A estimativa da categoria 
é de que, somente no Reci-
fe, mais de mil profissionais 
tenham ficado de fora. A ca-
pital teria 6.126 permissões 
de táxis e pouco mais de 5 
mil teriam tido os cadastros 
enviados.

ÚLTIMA CHANCE

A pressão dos motoristas 
acontece porque a terceira e 
última oportunidade de en-
viar os dados para Brasília 
termina no dia 11 de setem-
bro. Neste caso, os incluídos 
no Bem-Taxista vão receber 
as parcelas somente de se-
tembro a dezembro.

As outras datas para ca-
dastramento foram até 31 de 
julho e, na segunda chance, 
até o dia 15 de agosto. Os ca-

Taxistas protestam no Recife
MOBILIDADE Motoristas que não receberam o Auxílio-taxista fazem carreata de protesto hoje, no Recife, saindo do Classic Hall

ROBERTA SOARES
betasoares8@gmail.com

Como se não bastasse o so-
frimento dos passageiros 
do Metrô do Recife - 200 

mil pessoas que têm penado 
todos os dias com quebras de 
trens e intervalos que podem 
chegar a 30 minutos -, o siste-
ma poderá ter uma paralisa-
ção em breve. Exatamente por 
causa do sucateamento do me-
trô, os metroviários votam nes-
ta terça-feira (5) o início de um 
estado de greve.

A assembleia extraordinária 
da categoria acontece a partir 
das 18h, na Estação Recife, no 
Centro da capital e local on-
de sempre acontecem as vota-
ções da categoria. A proposta 
do Sindicato dos Metroviários 
de Pernambuco (SindMetro-
-PE) é a aprovação de um esta-
do de emergência como forma 
de pressionar o governo fede-
ral a enviar, ao menos, recur-
sos básicos para a operação do 
sistema pernambucano.

O Sindmetro denuncia que 
o Metrô do Recife estava ope-
rando com aproximadamen-
te 50% do orçamento míni-
mo que precisa e, este ano, 
o dinheiro foi reduzido ain-
da mais, para apenas 30% 
da quantia necessária ape-
nas para custeio da operação. 
A assembleia extraordinária 
é exatamente uma reação ao 
descaso do governo federal.

“A estratégia do governo 

federal é deixar o sistema se 
acabar para forçar a privati-
zação, ou seja, passar para a 
operação da iniciativa priva-
da. Como o governo do Estado, 
atendendo ao nosso pedido, 
suspendeu os estudos que es-
tavam sendo feitos nesse sen-
tido, a União está apostando 
no sucateamento total”, criti-
ca o presidente do SindMetro, 
Luiz Soares.

Na verdade, o projeto prevê 
a concessão pública do metrô 
e, não, a privatização porque 
o sistema não seria vendido, 
mas concedido a um operador 
privado por aproximadamen-
te 30 anos.

A ausência de recursos até 
mesmo para o custeio da ope-
ração está matando o Metrô 
do Recife. Sem investimentos, 
os problemas ficam ainda pio-
res. O passageiro está sendo 
punido demasiadamente com 
um serviço cada dia mais de-
morado e menos confortável, 
operado com a menor quan-
tidade de trens da história do 
sistema, que desde 1985 aten-
de ao Grande Recife.

“O sistema deveria operar 
com, no mínimo, de 18 a 20 
trens, mas está funcionando 
com 14 composições. Há dias 
em que é até menos. E isso 
para as duas linhas: Centro 
e Sul. É um absurdo”, critica 
Luiz Soares.

A Linha Centro, a de maior 
demanda, está operando como 
uma média de 8 trens. No ho-

Metroviários votam estado de greve hoje
ROBERTA SOARES
betasoares8@gmail.com

rário do pico da manhã, com 
muito, muito esforço, os pro-
fissionais da Companhia Bra-
sileira de Trens Urbanos (CB-
TU) conseguem disponibilizar 
9 composições. Até por volta 
das 7h.

Na Linha Sul - criada com 
a proposta de ter um padrão 
mais elevado de serviço e, as-
sim, conseguir atrair os mora-
dores da Zona Sul do Recife e 
de Jaboatão dos Guararapes 
-, o número é ainda menor: 6 
operam. A Linha Diesel, on-
de opera o VLT até o Cabo de 
Santo Agostinho, são apenas 
dois equipamentos. E o ramal 
Curado/Cajueiro Seco só es-

tá funcionando até a estação 
Marcos Freire.

Ou seja, a situação não po-
dia estar pior. Nos anos em que 
a Linha Centro operava com 
14/15 trens já havia problemas, 
imagine agora, com a oferta 
atual? E os dados são oficiais. 
A CBTU, quando questionada, 
alega que os intervalos no pi-
co estão de 10 a 12 minutos no 
chamado “tronco do metrô” - 
ou seja, as estações ao longo 
do percurso, o que já é muito 
quando se fala de um sistema 
metroviário.

Quando vamos para os ra-
mais, esse intervalo sobe para 
20 minutos. A população diz 

que é muito mais.
Chega a 30 minutos diaria-

mente, tanto na Linha Centro 
como na Sul. O resultado são 
trens cada vez mais e mais lo-
tados, usados por passageiros 
que pagam uma tarifa cara - 
R$ 4,25 no metrô e pelo menos 
R$ 4,10 se entrar pela integra-
ção com os ônibus.

ESTADUALIZAÇÃO

Sem recursos para nada, o 
Metrô do Recife também segue 
sem perspectivas, o que é o 
mais angustiante. Não recebe 
recursos do governo federal, 

HOJE AMANHÃ
0h02 ......................... 1,9m
6h43  ....................... 0,6m

12h56........................ 1,9m
19h11 .........................0,7m

1h09 ...........................2,1m
7h45 ........................ 0,4m

13h54 ........................2,1m
20h04 ..................... 0,5m

METRÔ DO RECIFE

D
IE

GO
 N

IG
RO

/A
C

ER
V

O
 JC

 IM
A

G
EM

AUXÍLIO Benefício Taxista prevê pagamento mensal de até R$ 1 mil entre agosto e dezembro deste ano

dastrados nas duas primei-
ras etapas recebem desde o 
dia 16/8.

O Bem-Taxista foi criado 
pelo governo federal — para 
conceder benefícios assis-
tenciais a apenas três me-
ses das eleições — e aprova-
do pelo Congresso Nacional 
dentro da PEC Eleitoral, que 
se transformou na Emenda 
Constitucional 123. 

SINDICATO

O Sindicato dos Taxistas 
de Pernambuco não estará 
apoiando o movimento des-
ta terça-feira e o avalia co-
mo inadequado no momen-
to. Segundo o presidente da 

entidade, Flávio Fortunato, 
um ofício foi encaminhado 
ao Ministério do Trabalho e 
Previdência fazendo ques-
tionamentos sobre o cadas-
tro dos profissionais que fi-
caram de fora.

“Estamos aguardando a 
resposta. Entendo que uma 
manifestação dessas só irá 
colocar a população contra 
a categoria. A PCR cumpriu 
o regulamento e temos um 
diálogo. Por isso não de-
fendemos um movimento 
já que há diálogo”, argu-
menta.

Jaboatão dos Guararapes 
tem 1.122 taxistas, Olinda 
possui 806, Paulista 804, 
Camaragibe 42, São Louren-
ço da Mata 175 e Ipojuca 305.

CTTU RESPONDE
A CTTU, por sua vez, ex-

plicou que encaminhou a re-
lação de taxistas de acordo 
com as regras estabelecidas 
pelo Ministério do Trabalho 
e Previdência (MTP), respon-
sável pela gestão e operacio-
nalização do Bem-Taxista.

Teria sido enviado o ca-
dastro de 5.094 taxistas, dos 
6.126 cadastrados no Recife. 
“A Autarquia de Trânsito e 
Transporte Urbano informa 
que a lista enviada pelo mu-
nicípio ao governo federal 
contém os nomes dos taxis-
tas do Recife que atendem às 
exigências da Emenda Cons-
titucional nº 123, são elas: 
estar em dia com o recadas-

tramento municipal até o 
mês de maio e estar com a 
Carteira Nacional de Habi-
litação (CNH) atualizada”.

BEM TAXISTA

O Bem-Taxista começou a 
ser pago no dia 16 de agosto 
e segue diversas regras es-
tabelecidas pelo governo fe-
deral. Já foram pagas o equi-
valente a duas parcelas das 
seis previstas - cada uma no 
valor de R$ 1 mil - e pelo me-
nos 300 mil taxistas já estão 
cadastrados no País.

O benefício está sendo pa-
go através da conta poupan-
ça social digital, gerenciada 
pelo aplicativo Caixa Tem. 
O Caixa Tem já é famoso en-
tre os brasileiros desde que 
foi implementado para uni-
ficar os depósitos do auxílio 
emergencial em 2020.

O Ministério do Trabalho e 
Previdência (MTP), responsá-
vel por gerir o benefício, expli-
ca que vai depender da quan-
tidade de taxistas elegíveis e o 
limite global disponível para o 
pagamento do auxílio - que é 
limitado a R$ 2 bilhões.

Caso haja mais taxistas 
que o previsto, o valor para 
cada um ficará menor. O mo-
torista que estiver com o CPF 
(Cadastro de Pessoas Físicas) 
pendente de regularização 
junto à Receita Federal não 
poderá receber o valor. Além 
disso, o benefício não pode-
rá ser pago cumulativamente 
com o auxílio caminhoneiro.
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SUCATEAMENTO Categoria tenta pressionar governo federal por mais verba no sistema que hoje sofre com descaso

via Administração Central da 
CBTU e Ministério do Desen-
volvimento Regional (MDR), 
e ainda viu o estudo de uma 
possível estadualização e fu-
tura gestão privada ser enga-
vetado pessoalmente pelo go-
vernador Paulo Câmara (PSB).

Em maio, o governador se 
comprometeu com os metro-
viários de que não iria avançar 
com o processo de estadualiza-
ção e, posteriormente, conces-
são do Metrô do Recife à ope-
ração privada.

Assumiu o compromisso de-
pois que técnicos da Secretaria 
de Planejamento de Pernam-
buco - com o seu aval - mode-
laram uma proposta de Parce-
ria Público Privada (PPP) em 
parceria com o Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES), a 
pedido do governo federal. O 
Ministério da Economia de-
cidiu conceder os sistemas 
operados pela CBTU no Bra-
sil, além da Trensurb de Porto 
Alegre para gestão privada. E, 
apesar da recusa do Estado, os 
estudos seguem.

O SindMetro pressionou e 
ameaçou paralisar o metrô, 
conseguindo travar o proces-
so. De lá para cá, nada acon-
teceu e o metrô seguiu em 
destruição, sem dinheiro pa-
ra custeio, muito menos pa-
ra investimentos, com muitas 
quebras, intervalos superiores 
a sistemas de trens de subúr-
bio e, ainda, sem perspectiva. 
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Cidades

Cadê a placa que estava aqui?
VANDALISMO Bustos e placas de bronze e ferro em homenagens a personalidades de Pernambuco foram furtados no Centro do Recife

A ousadia dos bandidos 
em Pernambuco está 
cada vez maior e sem 

limites. Nas últimas sema-
nas, vários bustos e placas de 
bronze e ferro foram furtados 
por meliantes. A maioria das 
ações criminosas ocorre na 
região central da cidade do 
Recife, como, por exemplo, o 
busto de Frei Caneca, na pra-
ça que leva o nome do már-
tir pernambucano, e que fica-
va ao lado do Forte das Cinco 
Pontas, no bairro de São José 
- a estátua foi inaugurada no 
ano de 1981.

Outro monumento alvo da 
criminalidade foi a estátua 
da Deusa da Justiça (Thêmis), 
que fica localizada na Ponte 
Maurício de Nassau, no Centro 
do Recife. Os bandidos conse-
guiram furtar a placa de bron-
ze arrancando-a da estrutura 
de concreto. Mesmo se tratan-
do de uma via bastante mo-
vimentada e monitorada por 
câmeras, até o momento, nin-
guém foi detido.

A reportagem da Rádio Jor-
nal entrou em contato com as 
Polícias Militar e Civil, mas 
não obteve respostas. Já a Pre-
feitura do Recife, através de 
nota, informou que um dos 
“símbolos da memória de um 
povo e retrato social da cida-
de, o parque de esculturas que 
homenageia nomes da histó-
ria do Recife permeia praças e 
logradouros públicos da cida-
de não está a salvo de vanda-
lismo e furtos. Recentemente, 
obras emblemáticas da cidade 
foram alvo de ações crimino-
sas e serão repostas com bre-
vidade”.

Quem também não passou 
ileso dos furtos foi o Instituto 
Arqueológico Histórico e Geo-

gráfico Pernambucano (IAH-
GP), que teve a placa do órgão, 
localizado no bairro da Boa 
Vista, levada por bandidos. 
“São lamentáveis essas ocor-
rências em sequência de rou-
bos de placas e bustos históri-
cos do Recife, feitos em ferro e 
bronze. Está se tornando uma 
rotina. Até mesmo aqui na se-
de do nosso instituto tivemos 
uma placa centenária rouba-
da”, disse Silvio Amorim, vi-
ce-presidente do IAHGP.

Bastante preocupado com 
a crescente onda de crimina-
lidade no Centro do Recife, 
o dirigente do Instituto Ar-
queológico Histórico e Geo-
gráfico Pernambucano cobrou 
providências das autoridades 
do Estado. “É necessário fazer 
uma investigação e ir atrás dos 
receptores (das peças). Tantas 
câmeras no Recife, privadas e 
públicas, e não captaram na-
da? Não pode continuar dessa 
maneira de insegurança e im-
punidade. As autoridades pre-
cisam tomar providências pa-
ra acabar com essa onda de 
depredação do patrimônio 
da nossa história e dos re-
gistros importantes da nos-
sa cidade”, enfatizou Silvio 
Amorim.

O busto e a placa em home-
nagem ao músico Nelson Fer-
reira, que ficavam situadas 
na Avenida Mário Melo, no 
bairro de Santo Amaro, tam-
bém sofreram vandalismo e 
foram furtadas. A inaugura-
ção do espaço ao artista com 
vasta história no Carnaval 
de Pernambuco ocorreu em 
2018; mas, segundo morado-
res, há duas semanas as pe-
ças foram roubadas por cri-
minosos.

Ainda de acordo com a Pre-
feitura do Recife, a popula-
ção pode fazer denúncias de 
depredação do Patrimônio 

FILIPE FARIAS
Com Aracely Nóbrega, da Rádio Jornal

Desfile volta a ser realizado no Recife
7 DE SETEMBRO

Nesta quarta-feira, 7 de 
setembro, o Brasil co-
memora o bicentená-

rio da Independência. Em ce-
lebração à data, solenidades 
públicas voltam a ser realiza-
das na capital pernambucana, 
após o período mais grave da 
pandemia da covid-19.

Este ano, o evento aconte-
ce com a presença de 320 mi-
litares da Marinha do Brasil, 
1.095 do Exército Brasileiro, 
320 da Aeronáutica, além de 
620 da Polícia Militar de Per-
nambuco. Cerca de 180 agen-
tes do Corpo de Bombeiros Mi-
litar de Pernambuco também 
participam.

O tradicional desfile cívi-
co será realizado na Aveni-
da Marechal Mascarenhas de 
Moraes, bairro da Imbiribei-
ra, Zona Sul do Recife, segun-
do o Comando Militar do Nor-
deste.

O palanque das autorida-
des será instalado em frente 
ao Campus Recife da Universi-
dade Salgado de Oliveira (Uni-
verso) e o evento terá início às 
7h30, com a revista da tropa 
pelo Comandante Militar do 
Nordeste (CMNE), o General 
de Exército Richard Fernan-
dez Nunes.

Às 8h30 inicia-se o desfile, 
aberto pelo Destacamento das 
Escolas e Entidades, que este 

ano reunirá 41 centros edu-
cacionais e organizações, de 
diferentes segmentos da so-
ciedade.

O desfile das tropas tem iní-
cio às 9h30, conduzido pelo 
Comandante da 10ª Brigada 
de Infantaria Motorizada (10ª 
Bda Inf Mtz), General de Bri-
gada André Luiz Aguiar Ri-
beiro.

Encerrada a passagem dos 
grupamentos a pé, terá início 
o desfile motorizado, com 120 
viaturas militares e 41 veícu-
los civis; além de 45 conjun-
tos a cavalo, do Regimento de 
Polícia Montada Dias Cardoso.

TRÂNSITO

Com a passagem dos milita-
res em comemoração a Inde-
pendência do Brasil, as inter-
dições começam às 5h e têm 
previsão de seguir até 12h, 
mas pode se estender.

Como acontece nos últi-
mos anos, o desfile será na 
Avenida Mascarenhas de Mo-
raes, corredor viário funda-
mental para a cidade, sendo 
a principal entrada Sul da ca-
pital. A interdição de tráfego 
será feita no trecho da ave-
nida entre a Locadora Foco 
(próximo à Justiça Federal) 
até a altura da Rua Arquite-
to Fernando Almeida.

O ideal é que apenas cir-
cule na região os conduto-
res e passageiros que de fa-

JULIANNA VALENÇA E 
ROBERTA SOARES
editores@jc.com.br
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MASCARENHAS Tradicional desfile cívico-militar acontece nesta quarta-feira e muda o trânsito na Imbiribeira

BR
UN

O
 C

A
M

PO
S/

JC
 IM

A
G

EM

PATRIMÔNIO Bandidos conseguiram arrancar a placa de bronze presa ao concreto da estátua da Deusa da Justiça (Thêmis), na Ponte Maurício de Nassau

Público junto à Autarquia de 
Manutenção e Limpeza Urba-
na do Recife (Emlurb) atra-
vés do telefone 156.

REPOSIÇÃO

Questionada sobre as ações 
para repor as peças furtadas, a 
Prefeitura do Recife informou 
que a “Emlurb já entrou em 
contato com artesãos para ela-
borar orçamento para os bus-
tos e esculturas furtados, que 
serão produzidos em concreto 
para a reposição”.

Apenas para recuperar a de-
predação do Parque de escul-
turas de Brennand, os inves-
timentos da Prefeitura são da 
ordem de R$ 5,5 milhões.

to forem assistir ao desfile 
ou residam na área porque 
sempre há retenções, mes-
mo sendo um feriado. Quem 
costuma usar a Mascarenhas 
de Moraes como rota de saí-
da da cidade deve evitá-la. 
A Autarquia de Trânsito e 
Transporte Urbano do Reci-
fe (CTTU) recomenda, ain-
da, que os condutores evi-
tem também a Avenida Sul, 
que faz conexão com a Mas-
carenhas.

Quem circular pela Aveni-

da Mascarenhas de Moraes 
em direção ao Aeroporto In-
ternacional do Recife (sen-
tido centro-subúrbio) deverá 
dobrar à direita na Rua Júlio 
Verne (a primeira após a Pon-
te Motocolombó) e seguir pe-
la Rua Arquiteto Luiz Nunes 
até a a Rua Jean Emile Favre.

Depois, irá girar à esquerda 
na Rua David Perneta e, à di-
reita, na Rua Raimundo Diniz, 
até pegar a Avenida Recife em 
direção ao Aeroporto.

Os condutores que estive-

rem trafegando no sentido 
subúrbio-centro pela Aveni-
da Mascarenhas de Moraes 
e quiser chegar ao Aeropor-
to deverá acessar a Rua Dez 
de Julho (esquina da Caixa 
Econômica), girar à esquerda 
na Rua Rio Azul (Avenida do 
Canal) e seguir pela Aveni-
da Desembargador José Ne-
ves até acessar a Via Mangue.

E aqueles que estiverem 
no mesmo sentido, mas de-
sejarem acessar a Avenida 
Recife, também deverão se-

guir pela Avenida Desembar-
gador João Paes e entrar na 
Rua Ribeiro de Brito, que dá 
acesso ao Viaduto Tancredo 
Neves e, na sequência, à Ave-
nida Recife.

O acesso à UPA será feito 
pela alça Norte do Viaduto 
Tancredo Neves. Para isso, os 
condutores deverão utilizar a 
Rua Ribeiro de Brito. Agentes 
de trânsito farão o acompa-
nhamento de entrada e saída 
da unidade de saúde. A CTTU 
promete estar na área com 100 
agentes. A operação foi mon-
tada em conjunto com o BP-
TRAN e o Exército Brasileiro.

ATO POLÍTICO

Na quarta-feira (7), grupos 
políticos de direita e de es-
querda se organizam para sair 
em manifestação pública no 
Recife.

O Grito dos Excluídos rea-
liza o 28º desfile com o te-
ma “Brasil: 200 anos de (in)
dependência. Para quem?”. 
A concentração do ato acon-
tece 8h, no Parque Treze de 
Maio, área central do Reci-
fe, em frente à Faculdade de 
Direito.

O grupo Endireita Recife 
saíra com o ato “Pela nossa 
liberdade” na Avenida Boa 
Viagem, na Zona Sul. A con-
centração está marcada para 
as 14h, na frente da Padaria 
Boa Viagem.
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REPOSIÇÃO Prefeitura do Recife informou a Emlurb irá elaborar orçamento para repôr o que foi furtado na cidade
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Opiniões
Editorial

Artigos

O que une o Chile e o Brasil?

Os chilenos rejeitaram uma no-
va Constituição, defendida pelo 
presidente da República eleito 

como redentor da esquerda latino-a-
mericana. O resultado no plebiscito 
realizado no último domingo foi avas-
salador para o governo de Gabriel Bo-
ric, com uma diferença de mais de 
20% na expressão da vontade popu-
lar pelo “não”. Derrotado, Boric reco-
nheceu a força da mensagem, dizendo 
que “é preciso escutar a voz do povo, 
devemos ser autocríticos”.

A lição contida nas urnas e na ne-
cessidade de autocrítica da esquerda no 

poder no Chile se dá a praticamente um 
mês das eleições gerais no Brasil, onde 
a expectativa é grande em torno de uma 
disputa polarizada que difi culta a cria-
ção de consensos – o mesmo que pare-
ce ter faltado aos chilenos para a costu-
ra de uma reforma constitucional.

A economia em crise agravada pe-
la pandemia de Covid-19 pavimen-
tou o caminho para a vitória eleitoral 
de Gabriel Boric, ex-líder estudan-
til e representante de uma esquerda 
mais afastada do centro, de onde sur-
giram seguidos presidentes nos úl-
timos anos, ora de centro-esquerda, 

ora de centro-direita. Com o cacife 
da escolha da população nas mãos, 
o novo governo se lançou na tarefa 
de escrever uma Constituição radi-
calmente diferente da que serviu co-
mo base para o Chile se destacar na 
América Latina como uma nação des-
toante, equilibrada politicamente e 
com a economia em ordem – apesar 
da origem viciada, criada na ditadura 
de Pinochet. A mudança constitucio-
nal era e continua sendo um consen-
so nacional. Para sair da acomodação 
que degringolou com a crise pandê-
mica, mexer na Carta parecia a solu-

ção evidente.
O problema é que o novo presiden-

te não sabe o que fazer para retomar a 
rota do desenvolvimento sustentável. 
Com os juros na estratosfera, nos ní-
veis mais altos em 24 anos, a inflação 
acima de dois dígitos e o desemprego 
crescente, a gestão de Boric já é ques-
tionada pela população que o ele-
geu. Neste sentido, a rejeição da nova 
Constituição pode ser compreendida 
como advertência ao seu governo. 

Daí a importância do reconheci-
mento da vontade popular que deve 
conduzir as forças no poder a uma am-
pla autocrítica. “O texto foi rejeitado, 
não porque o povo se arrependeu de ter 
votado na esquerda, mas porque o pre-
sidente (que, por acaso é de esquerda) 
não conseguiu resolver as questões que 

prometeu resolver”, escreveu o colunis-
ta político do JC, Igor Maciel. 

A decepção no Chile pode ser uma 
prévia do que virá no Brasil, no ano 
que vem, com a persistência, em outu-
bro, de uma polarização que estreita 
as margens do entendimento político 
para a formação de consensos – que 
não têm nada a ver com as negocia-
ções, aqui, com o Centrão, feitas tan-
to por Lula e Dilma, quanto por Bol-
sonaro. 

Os chilenos perderam o eixo da es-
tabilidade, e apostaram numa visão 
de poder diferente. Os brasileiros bus-
cam o mesmo eixo há algum tempo, 
sem conseguir descolar de uma dicoto-
mia colada na aversão prolongada entre 
os que se chamam de “nós” e os que se 
apontam como “eles”. 

Pobreza e desigualdade

“Onde estão os negros?” Novos mundos ao mundo

Pobreza e desigualdade são 
conceitos distintos, mas asso-
ciados. Os especialistas consi-

deram pobres as pessoas e famílias 
que recebam uma renda (individual 
ou familiar per-capita) inferior a um 
determinado valor (linha de pobre-
za) que é defi nido com base em cri-
térios específi cos. O percentual de 
pessoas ou famílias situadas abaixo 
dessa linha são consideradas po-
bres ou miseráveis, dependendo do 
valor defi nido. O conceito de pobre-
za é, portanto, absoluto. Já o concei-
to de desigualdade é relativo por-
que se refere a como as rendas das 
pessoas ou famílias se distribuem 
em torno de um valor médio previa-
mente defi nido. Existem vários in-
dicadores de desigualdade, mas to-
dos podem ser interpretados como 
a média das diferenças do rendi-
mento médio de cada indivíduo ou 
família com relação a um valor cen-
tral. É uma medida de dispersão da 
renda em torno desse valor. Quanto 
maior ela for, maior a desigualdade.

O crescimento econômico é 

condição essencial para diminuir 
a pobreza, mas precisa também do 
apoio de políticas públicas para re-
duzi-la.  Por sua vez, a expansão 
econômica não reduz necessaria-
mente a desigualdade. Este é o ca-
so dos EUA, entre outros, que, des-
de a segunda guerra mundial, têm 
mantido, salvo alguns curtos ciclos 
recessivos uma expansão sustenta-
da da economia com redução da po-
breza e um substancial aumento da 
desigualdade. A pobreza não decor-
re somente da insufi ciência de ren-
da. O baixo ou precário acesso das 
pessoas ou famílias a serviços públi-
cos de qualidade como educação, 
saúde, segurança, e assistência so-
cial também contribuem para a ge-
ração ou manutenção da pobreza. O 
binômio crescimento econômico e a 
formulação e execução de políticas 
públicas de qualidade são essen-
ciais para a redução da pobreza e, se 
primarem pela aplicação do princí-
pio da igualdade de oportunidades, 
para a redução das desigualdades. 

A redução da desigualdade de-
pende da matriz ideológica do Esta-
do. O mercado não pode tudo e os 

governos de todos os níveis têm que 
concentrar seus esforços na formu-
lação e execução de políticas públi-
cas de qualidade. O princípio bási-
co na concepção de tais políticas é 
o da igualdade de oportunidades 
que é muito difícil de implemen-
tar, sobretudo na educação que res-
ponde, no Brasil, por 40% das desi-
gualdades de renda.  O crescimento 
econômico permite aumentar a ar-
recadação e, portanto, fi nanciar a 
boa aplicação dessas políticas. Re-
cursos públicos também fi nanciam 
as transferências de renda para pes-
soas e famílias pobres com algumas 
condicionalidades. Bem desenha-
das reduzem a pobreza atual e a fu-
tura se as condicionalidades forem 
respeitadas.

O pior dos mundos é quando 
correm em paralelo, baixo cresci-
mento econômico e má qualidade 
dos serviços públicos. Isto perpetua 
a pobreza, aumenta a desigualdade   
e insere a sociedade em ciclo vicio-
so do qual não é fácil sair.

  Jorge Jatobá, doutor em 
Economia

É possível que em função dos 
anos que estudei e traba-
lhei na França, onde meus 

fi lhos, Bárbara e Lucas fi zeram 
toda -ou parte- de sua educação 
formal, eu seja um defensor in-
fatigável do republicanismo es-
colar. E é por isso que eu con-
sidero que o Brasil não é “UM” 
país desigual - são vários os 
“BRASIS” desiguais: o Brasil do 
gênero, da classe social, da cor, 
da região, dos impostos, da água 
encanada... Até na esperança 
nós somos desiguais! Temos, in-
clusive, projetos não diferentes, 
mas precisamente desiguais de 
subjetivação, quer dizer, da ofer-
ta de predicados com os quais 
podemos nos ver e sermos vistos 
como SUJEITOS, e essa desigual-
dade de predicados subjetivan-
tes passa necessariamente pela 
escola!

Nosso “social” transforma 
toda diferença em desigual-
dade, e toda desigualdade em 
hierarquia e, em seguida, em 
sumária exclusão. “Nossa” ex-
clusão tem duas pontas: a pri-

meira impede o excluído de 
dispor da linguagem e dos con-
ceitos necessários para refl etir 
sobre sua própria exclusão (so-
mos nós, os “incluídos”, que 
dispomos e oferecemos tais 
conceitos), e isso porque nun-
ca oferecemos um tipo de es-
cola que proporcionasse, repu-
blicanamente, os instrumentos 
do PENSAR/FALAR/JULGAR/
AGIR. O excluído quase nunca 
está presente quando nós fala-
mos “dele”, “sobre” ele, “para” 
ele (como neste artigo que estou 
escrevendo!) e queremos sem-
pre que ele pense sua exclusão 
(quando isto se torna eventual-
mente possível!) a partir de nos-
sos conceitos (luta de classes, 
aporofobia...). Produzir o silên-
cio é a primeira face desse pro-
cesso de exclusão institucional. 
A outra ponta é o desaparecim-
neto (invisibilização): estão aí, 
mas fazemos de conta que não 
existem; clamam contra sua fo-
me, mas nossos ouvidos hierár-
quicos ouvem outra coisa; mor-
rem diante de nós, mas nossos 
olhos “desigualizantes” vêem 
apenas... estatísticas!

Conheci, admirei e defendi 
(apesar de suas contradições) a 
escola republicana francesa on-
de inclusive terminei meus es-
tudos superiores e onde tive a 
oportunidade de ensinar (Uni-
versidade de Montepellier): te-
nho todas as razões para defen-
der, com as forças republicanas 
que ainda me habitam, o siste-
ma de COTAS ao qual a Univer-
sidade Federal de Pernambuco 
foi uma das primeiras a ade-
rir, há 10 anos: esse sistema é 
o balbucio, às vezes insufi cien-
te, mas necessário, de um repu-
blicanismo educacional para o 
qual nossa “república” virou o 
rosto!

Sartre, que antes de fazer 
sua primeira viagem ao Brasil, 
lera “Maîtres et Esclaves” (a ver-
são francesa de Casa Grande & 
Senzala) e acreditara em nossa 
“democracia racial”, na palestra 
que deu na antiga Universida-
de do Brasil perguntou à platéia: 
-”Onde estão os negros?”. Hoje, 
ele não perguntaria mais!

  Flávio Brayner, professor 
Emérito da UFPE

Este século está cruelmen-
te marcado pela epidemia 
da Coronavírus (Covid 19), 

um mal avassalador e imprevis-
to. Surpreendeu a humanidade, 
adoecendo, no mundo, até a da-
ta de 18/08/22, mais de 594 mi-
lhões de pessoas, à medida que, 
no Brasil, superamos o contin-
gente de 34,2 milhões, enquanto 
os casos de óbitos, no planeta, já 
atingiram mais de 6,45 milhões, 
cabendo ao nosso país respon-
der por mais de 680 mil mortes, 

Números estarrecedores 
emolduram o cenário mundial. 
E ainda não podemos falar em 
superação desse mal, ameaçado 
por novas variantes e, nós, sem-
pre instados à vacinação. Acres-
cente-se agora, a chamada “va-
ríola dos macacos,” mais um 
mal assombrando os seres hu-
manos deste nosso planeta. 

Como se não bastasse, pa-
ralela e perpendicularmente, o 
ataque da Rússia à Ucrânia, um 
perigo iminente à paz mundial. 
Advém daí o desassossego. No-
vamente, a barbárie, a cultura 

bélica, sugerindo, mais do que 
nunca, à Ortega y Gasset, um 
“saber de salvação.”.

Instabilidade pode ser a pa-
lavra chave das circunstâncias 
atuais. As grandes potências em 
vigília aguardando o andar dos 
tanques de guerra, estremeci-
mentos que põem o Planeta em 
polvorosa. Aqui e ali, o risco 
de ações nucleares, lembrando 
Chernobil. 

A tecnologia entra forte 
quando do novo normal. As vi-
deoconferências parecem estar 
na ordem do dia. Trabalhar em 
casa parecia um luxo, mas, ao 
contrário, é uma atividade que 
chegou para fi car. As grandes ci-
dades já não são convidativas às 
saídas das pessoas para os escri-
tórios. O tempo que se perde não 
compensa o quanto se ganha fi -
cando em casa.

Comparecer ao local de tra-
balho serve para os enlaces hu-
manos, as motivações interpes-
soais, prestando-se à sintonia 
dos planejamentos e das estraté-
gias operacionais.

E a educação? Urge um re-
desenho das práticas pedagógi-

cas, porque a régua mudou. As 
competências precisam se ade-
quar às novas demandas. Se fo-
mos tomados de surpresa diante 
do cenário pandêmico, quan-
to mais as escolas, que ainda 
se ressentem dos equipamentos 
tecnológicos à consecução de 
um ensino moderno e de qua-
lidade, requisito maior aos no-
vos tempos, em atendimento ao 
mercado em suprema exigência.

O mundo não deixará de 
mudar e o fará velozmente, mas 
que os novos mundos estejam 
num mesmo mosaico, o da hu-
manização, de um nós cada vez 
mais nós e de um eu menos eu, 
para que esta seja a gramática 
da solidariedade e da paz.

Paz e justiça, um binômio 
saudável à humanidade, porque 
a vida, à Gonzaguinha, “é o so-
pro do Criador numa atitude re-
pleta de amor.”

Roberto Pereira, ex-secre-
tário de Educação e Cultura de 
Pernambuco.

  Roberto Pereira, ex-
secretário de Educação e 
Cultura de Pernambuco.
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Opiniões

Voz do Leitor
PELA INTERNET
Mande seu e-mail e suas fotos 
para vozdoleitor@jc.com.br

POR CARTA
Envie suas cartas para a Rua da 
Fundição, 257, Santo Amaro

Registre-se

Diante do tradicional 
desfile em celebração à 
Independência do Brasil, 
no dia 7 de setembro, o 
Grande Recife Consórcio de 
Transporte Metropolitano 
(GRCTM) vai alterar o 
trânsito na Av. Marechal 
Mascarenhas de Morais, na 
Imbiribeira, e adjacências. 
As vias serão interditadas 
nesta quarta-feira (7) das 
5h às 12h.

 z Assessoria de Imprensa

GRCTM

A iluminação da Ponte 
da Boa Vista, conhecida 
popularmente como 
Ponte de Ferro, que liga os 
bairros de Santo Antônio 
e da Boa Vista, ainda 
está precária e deixa os 
pedestres com medo 
de assaltos, devido a 
escuridão. A Emlurb ou 
a Neoenergia precisam 
melhorar essa situação. 

 z Genival Paparazzi, por 
e-mail

Iluminação

Até a última reforma 
política, os vereadores eram 
indicados pelo governador 
e não eram remunerados. 
Recebiam jetons mediante por 
comparecimento a sessões 
de prestação de contas 
dos prefeitos e fiscalização 
das execuções municipais. 
Havia dinheiro no erário 
para melhorar a vida dos 
contribuintes. Lutemos para a 
volta desse regime.

 zAna Menezes, por e-mail

Reforma política

Os antigos árbitros de 
futebol pernambucano, 
como: Manoel Amaro, Erílson 
Gouveia, Sebastião Rufino, 
Oséias Gomes, Wilson Souza 
de Mendonça, entre outros, 
sempre foram prestigiados 
no cenário nacional. Contudo, 
atualmente, nosso quadro 
de árbitros está relegado 
a segundo plano. Não são 
escalados nem para os jogos 
das Séries C e D.

 zRenato Paiva, por e-mail

Arbitragem

Pernambuco passando 
vergonha perante o mundo. 
Antes era só aqui no Brasil, 
ostentando os piores índices 
de desemprego, pobreza, 
violência e IDH. Agora é 
mundial. A American Cup de 
Basquete sendo realizada aqui 
no Recife e sendo transmitida 
para mais de 70 países, e 
o jogo entre Venezuela e 
EUA foi suspenso por causa 
de goteiras no Geraldão, 
recentemente reformado, a 
um custo altíssimo. Vergonha!

 zSérgio Lisboa, por e-mail

Geraldão 1

Depois de uma quase 
interminável reforma que 
custou uma fortuna aos 
cofres da Prefeitura do 
Recife, o Geraldão volta a 
ser manchete, só que de 
forma negativa. Em um 
jogo pela Copa América 
de Basquete várias 
“pingueiras” apareceram 
na quadra e o jogo teve que 
ser suspenso. Mas, com 
certeza, para consertar o 
teto, vão gastar outra grana 
alta. Mas o pior mesmo é 
a vergonha que o recifense 
teve de passar com essa 
situação.

 z Marco Wanderley, por 
e-mail

Geraldão 2

Recentemente 
assistimos a atuação de 
veículos do DETRAN, em 
Goiana, autuando vários 
motoristas. Seria mais 
louvável ao governo de 
Pernambuco preparar um 
plano de mobilidade em 
parceria com a prefeitura 
ao invés de vir reclinar 
a jurisdição de trânsito 
municipal.

 z Valter Rocha, por e-mail

DETRAN

Os novos governantes 
do nosso País e Estados 
deveriam aposentar as 
termoelétricas e investir 
para valer em energia 
limpa e sustentável, como 
a eólica e a solar. Isso seria 
o início da construção 
de um mundo melhor e 
sustentável para nossos 
filhos e netos.

 z João Guilherme, por e-mail

Sustentabilidade

A Neonergia está 
promovendo a queima das 
lâmpadas dos postes da 
Rua Macaíba, em Rio Doce, 
Olinda. Todas as vezes que 
a Companhia faz serviços 
de manutenção deixa as 

lâmpadas apagadas. No dia 
1º de setembro foi à vez do 
poste de nº 1125. A prefeitura 
de Olinda passa cinco dias 
úteis para trocá-las. Absurdo.

 z Lucineide Maria, por e-mail

Lâmpadas queimadas em Rio Doce

Existe um vazamento 
localizado no cruzamento 
das Ruas Angélica e Jardim 
do Forte, no bairro do 
Cordeiro, na Zona Oeste 
do Recife, há muitos anos. 
Além de ser um desperdício 

de água é um risco para 
os transeuntes devido o 
buraco que se formou  e 
que causa todo tipo de 
transtorno.

 z Baltazar Lima, por e-mail

Abriu um buraco aqui 
na Rua João Cardoso 
Aires, no bairro de 
Setúbal, em frente ao 
número 239. Diante 
do risco de acidentes, 

peço providências por 
parte da Emlurb e que 
solucionem o problema 
com brevidade.

 z Ary Alves, por e-mail

Vazamento e transtorno no Cordeiro

Buraco aberto em rua de Setúbal

Deterioração 

A “nova” Av. Conde da Boa Vista pede socorro... Recém-revitalizada e já está 
em processo de degradação. Vários equipamentos como lixeiras e jardineiras estão 
deterioradas. O canteiro central está sem jardinagem em vários trechos, algumas árvores 
plantadas foram destruídas, trechos da calçada estão com buracos, os fiteiros implantados 
estão com “puxadinhos”, dando aspecto de favelização, além de paradas sujas e pichadas. 
Prefeito João Campos, não adianta só entregar obras novas, tem que manter as que foram 
entregues.

 z Wlademir Moura, por e-mail

Sem manutenção, Av. Conde da Boa Vista pede socorro

A inflação anual oficial 
que determina o aumento 
do salário mínimo precisa 
ser revista urgentemente 
para corresponder as 
despesas reais da classe 
mais pobre. Só a cesta 
básica consome mais 
da metade do salário 

que nem inclui todos os 
itens necessários para 
sobreviver. Sem considerar 
todas as outras despesas 
com remédios, moradia, 
educação e transporte.

 z Janice Albuquerque, por 
e-mail

Aumento do salário mínimo
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Brasil

Vacinação da pólio 
abaixo do esperado

SAÚDE PÚBLICA

A 
menos de uma se-
mana para o fim da 
Campanha Nacional 

de Vacinação que tem co-
mo foco principal a preven-
ção da poliomielite, ape-
nas 34,4% do público-alvo 
- crianças entre seis meses e 
4 anos 11 meses e 29 dias de 
idade - foi imunizado com 
3,9 milhões de doses apli-
cadas. A meta do Ministé-
rio da Saúde era chegar a 
95% do público-alvo de 11,5 
milhões de crianças. Entre-
tanto, mais da metade de-
las, 7,5 milhões, ainda não 
receberam a vacina da con-
tra a paralisia infantil.

Em Pernambuco, das 
538.868 crianças do públi-
co-alvo, somente 45,58% 
haviam sido vacinadas con-
tra a poliomielite. Os dados 
são da Secretaria Estadual 
de Saúde (SES).

“Esse é um problema do 
mundo inteiro. A cobertura 
vacinal tem caído. Durante 
a pandemia essa queda foi 
mais acentuada em face da 
tragédia sanitária decorren-
te da covid-19. A estratégia 
que nós usamos é essa: é 
conversar com a população 
brasileira e esclarecer so-
bre a importância das vaci-
nas do nosso calendário de 
vacinação, sobretudo pa-
ra as crianças”, ressaltou 
o ministro da Saúde, Mar-
celo Queiroga, à época do 
lançamento da campanha 
em agosto.

Mesmo com o final da 
campanha nesta sexta-fei-
ra (9), a vacinação conti-
nua disponível nos postos 
do País o ano todo e deve 
ser procurada. O Brasil é 
considerado um país livre 
da pólio desde 1994, mas 
com a baixa adesão vacinal, 
médicos alertam para os ris-
cos de volta da doença, es-
pecialmente após o registro 
de novos casos no exterior 
em países como os Estados 
Unidos e Israel.

No ranking dos estados 

que conseguiram vacinar 
mais da metade da popula-
ção-alvo aparecem apenas 
dois: Alagoas (50,8%) e Ser-
gipe (50.5%). Na sequência 
vem Santa Catarina (47,6%) 
e Paraíba (46.6%).

Já entre os estados que 
menos vacinaram crianças 
contra a poliomielite es-
tão Roraima (12,8%), Acre 
(17%) e o Rio de Janeiro 
(17,1%).

Além da VIP (Vacina Ina-
tivada Poliomielite), outras 
17 vacinas estão disponíveis 
para crianças e adolescen-
tes até 15 anos atualizarem 
a caderneta de vacinação 
em todo o Brasil. As vacinas 
do Calendário Nacional de 
Vacinação, disponíveis para 
atualização da carteirinha 
são: hepatite A e B, Penta 
(DTP/Hib/Hep B), Pneumo-
cócica 10 valente, VRH (Va-
cina Rotavírus Humano), 
Meningocócica C (conjuga-
da), VOP (Vacina Oral Po-
liomielite), febre amarela, 
Tríplice viral (Sarampo, Ru-
béola, Caxumba), Tetraviral 
(Sarampo, Rubéola, Caxum-
ba, Varicela), DTP (tríplice 
bacteriana), Varicela e HPV 
quadrivalente (Papilomaví-
rus Humano).

Também estão à disposi-
ção para os adolescentes, 
as vacinas HPV, dT (du-
pla adulto), febre amare-
la, Tríplice viral, Hepatite 
B, dTpa e Meningocócica 
ACWY (conjugada). Todos 
os imunizantes que inte-
gram o Programa Nacional 
de Imunizações (PNI) são 
seguros e estão registrados 
pela Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvi-
sa).

A campanha de vacinação 
coincide com a imunização 
contra a covid-19 em anda-
mento. Segundo o Ministé-
rio, as vacinas de covid-19 
poderão ser administra-
das de maneira simultânea 
ou com qualquer intervalo 
com as demais do Calendá-
rio Nacional, na população 
a partir de 3 anos de idade.
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CALENDÁRIO Mesmo com o fi nal da campanha, vacinação continua

Agência Brasil

Laqueadura a partir dos 21 anos
NOVA REGRA

O 
presidente Jair Bolsonaro 
sancionou nesta segunda-
-feira (5) uma lei que reduz 

para 21 anos a idade mínima para 
pessoas com um ou nenhum fi -
lho vivo optarem pela esteriliza-
ção. A nova norma também per-
mite a realização da laqueadura 
de trompas e da vasectomia sem 
a autorização prévia do cônjuge.

A lei permite também que o 
procedimento seja feito logo após 
o parto. Antes, era exigido que a 
pessoa tivesse ao menos dois fi -
lhos vivos ou mais de 25 anos, 
além da autorização do cônjuge 
e o prazo de 42 dias após dar a 
luz ou passar por um aborto es-
pontâneo.

A mudança é oriunda de um 
projeto de lei da deputada Car-
men Zanotto (Cidadania), apro-

Agência Estado
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DECISÃO Lei permite a esterilização sem autorização prévia do cônjuge

STF muda regras 
do porte de armas

ARMAMENTO Ministro Edson Fachin alegou “risco de violência política” e “extrema urgência”

O 
ministro Edson Fachin, do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), suspendeu nes-

sa segunda-feira (5) trechos de 
quatro decretos editados em fe-
vereiro do ano passado pelo go-
verno federal com fl exibiliza-
ções para o porte de armas. A 
decisão liminar diz que o início 
da campanha eleitoral “exaspe-
ra” o risco de violência política. 
“O risco de violência política tor-
na de extrema e excepcional ur-
gência a necessidade de se con-
ceder o provimento cautelar”, 
escreveu o ministro.

Os processos que contestam a 
política armamentista do presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) já ha-
viam sido colocados em julga-
mento no plenário virtual do STF. 
A votação foi suspensa em três 
ocasiões diferentes por pedidos 
de vista (mais tempo para aná-
lise) - o mais recente feito pelo 
ministro Kassio Nunes Marques. 
Sem previsão para a retomada do 
julgamento, Fachin apontou “pe-
rigo na demora” e decidiu despa-
char monocraticamente.

O assunto foi levado ao tribu-
nal pelo PSB e pelo PT. Os parti-
dos afi rmam que os decretos são 
inconstitucionais e representam 
“retrocesso” em direitos funda-
mentais, na medida em que fa-
cilitam de forma “desmedida” o 
acesso a armas e munições pe-
los cidadãos comuns.

Agência Estado
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ARMAS Assunto foi levado ao tribunal pelo PSB e pelo PT. Os partidos apontam inconstitucionalidade

Os partidos argumentam ain-
da que, embora pretendam dis-
ciplinar o Estatuto do Desarma-
mento, os decretos ferem suas 
diretrizes e violam o princípio 
da separação dos Poderes e o re-
gime democrático, uma vez que 
o Planalto teria assumido a fun-
ção do Legislativo ao decidir so-
bre política pública envolvendo 
porte e posse de armas de fogo.

BOLSONARISTAS
Apoiadores do presidente Jair 

Bolsonaro criticaram a decisão 
do ministro Edson Fachin, do 
Supremo Tribunal Federal (STF), 

que suspendeu os decretos do 
presidente Jair Bolsonaro que fa-
cilitam o acesso a armas de fogo 
pelo risco de violência política 
na campanha eleitoral. Apoia-
dores mais vorazes do governo 
argumentam que o parecer ul-
trapassa os limites do Judiciário, 
classifi cado novamente pela ala 
como “militante”.

“Novamente o judiciário ex-
trapola suas atribuições, fazen-
do ingerência indevida. As li-
minares de hoje interferem em 
decisões já aprovadas pelos ou-
tros poderes, nos direitos de au-
todefesa e dos CACs. Liberda-

de não se negocia e absurdos 
como esses não podem conti-
nuar”, publicou no Twitter o 
vice-presidente Hamilton Mou-
rão (Republicanos), candidato 
ao Senado.

O fi lho do presidente Bolsona-
ro, o deputado federal Eduardo 
Bolsonaro (PL-SP) foi mais longe 
nas críticas a Fachin. Em cam-
panha de reeleição, o candidato 
sugeriu que caso o pai não ven-
ça as eleições, o próximo presi-
dente provavelmente indicará 
mais dois ministros ao Supre-
mo com “pensamento militan-
te” e “à margem da lei”.

de atividades para desestimu-
lar a realização do procedimen-
to, nas quais “será propiciado à 
pessoa interessada acesso a ser-
viço de regulação da fecundi-
dade, inclusive aconselhamen-
to por equipe multidisciplinar, 
com vistas a desencorajar a este-
rilização precoce”, segundo des-
creve a lei

A laqueadura é um procedi-
mento de esterilização feito de 
forma cirúrgica. No procedimen-
to, é feita a obstrução das tubas 
uterinas, impedindo o processo 
de fecundação.

Para a realização do procedi-
mento, que pode ser por dife-
rentes vias, como abdominal ou 
vaginal, é necessária uma anes-
tesia. Em geral, as trompas são 
cortadas, amarradas, cauteriza-
das, obstruídas ou fechadas com 
grampos e anéis.

vado na Câmara, em março, e 
no Senado, em agosto. De nú-
mero 14.443/22, a nova norma 
altera a Lei de Planejamento 
Familiar. A lei entrará em vigor 
em 180 dias, no primeiro semes-

tre de 2023.
O novo texto manteve o inter-

valo mínimo de 60 dias entre a 
solicitação e a realização do pro-
cedimento. Além disso, duran-
te o período, prevê a realização 

Prefeitura Municipal de Itambé-PE
Aviso de Licitação

Processo Licitatório nº 028/2022 - Pregão Eletrônico nº 017/2022 – S.R.P. 
008/2022. Tipo: Menor preço por item. Licitação exclusiva para ME, EPP 
e MEI. Objeto: Registro de preços para futura e eventual contratação de 
empresa para o fornecimento parcelado de materiais de limpeza, 
destinados as diversas secretarias do Município de Itambé-PE, conforme 
especificações constantes do edital. Abertura da Sessão: 21/09/2022, às 
10h00min. Recebimento das propostas: a partir das 09:00 horas do dia 
06/09/2022; Abertura das propostas: a partir das 09h00min do dia 
21/09/2022. Recebimento dos lances: a partir das 10h00min do dia 
21/09/2022. Valor Global Estimado: R$ 510.767,10 (quinhentos e dez mil, 
setecentos e sessenta e sete reais e dez centavos). Edital na íntegra à 
disposição dos interessados na Divisão de Licitações, na Rua Josué de 
Castro, 84 - Centro - Itambé – PE, Fone (81) 3635-1156/1409 – Ramal 
236, de segunda a sexta-feira, no horário das 08h00mim às 13h00mim, 
pelo e-mail: comissaopl@hotmail.com ou através do site da BNC: 
www.bnc.org.br.

Itambé-PE, 05 de setembro de 2022.
Maria das Graças Gallindo Carrazzoni

Prefeita

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO-CPL
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2022, 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 006/2022 
A Câmara Municipal de Surubim-PE, torna público que realizará licitação 
tipo TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2022, PROCESSO ADMINISTRATIVO 
Nº 006/2022. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA 
PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DA NOVA SEDE DA 
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES NO MUNICÍPIO DE 
SURUBIM/PE. Valor estimado global: R$ 1.687.613,08 (um milhão, 
seiscentos e oitenta e sete mil, seiscentos e treze reais e oito centavos). 
Abertura: 22/09/2022, às 11 (onze) horas, na sala da CPL, na sede da 
Câmara Municipal, localizada na Av. Monsenhor Luiz Ferreira Lima, 95, 
Centro, CEP: 55.750-000, Surubim/PE. Os interessados poderão obter o 
Edital na íntegra e seus anexos, na sede da Câmara junto à CPL, no 
endereço: Av. Monsenhor Luiz Ferreira Lima, 95, Centro, CEP: 55.750-000, 
Surubim/PE, devendo levar pen drive ou CD-ROM. Maiores Informações, 
nos dias úteis, das 08 às 13h na sala da CPL, no prédio da Câmara, no 
horário das 08:00 às 13:00 horas. Fone: (81) 3634-1330, ou através do 
endereço eletrônico: e-mail: contato@surubim.pe.leg.br; Surubim-PE, 05 
de setembro de 2022. Luciano Medeiros Filho, Pres. da Câmara.
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PolíticaCena Política

IGOR MACIEL

imaciel@sjcc.com.br
Twitter: @jc_pe
Telefone: (81) 3413.6288

Pinga-Fogo

A prefeitura do Recife entregou em 2020 a reforma do 
Geraldão que havia sido prometida para 2014 pelo então 
prefeito Geraldo Julio (PSB). 

Os custos orçados ainda no mandato do prefeito João 
da Costa (PT), que eram de R$ 38 milhões, terminaram 
em R$ 45 milhões na gestão do PSB. Curioso é que, na 
época, gastaram R$ 760 mil apenas em um projeto para 
planejar a obra. Mesmo assim, ela ainda extrapolou o 
valor em R$ 7 milhões.

Após a inauguração, com cinco anos de atraso e R$ 7 
milhões de custo “extra”, o novo prefeito do Recife, João 
Campos (PSB), assim que assumiu, precisou contratar mais 
uma obra no valor de R$ 461 mil, segundo foi explicado 
depois, para “adequar” o equipamento.

Adaptando o recém-inaugurado
Segundo a gestão, o objetivo era “promover uma adaptação 

na estrutura existente de modo a atender às normas do Corpo 
de Bombeiros no que se refere à evacuação em situações 
de emergência. Para isso, serão feitas adaptações no gradil 
e portões, de modo a facilitar a saída das pessoas, em 
caso de excepcionalidade, seguindo as diretrizes do órgão 
competente”.

Mesmo depois de gastar mais de R$ 760 mil para fazer um 
projeto, lá atrás.

Fato é que depois de tudo isso, em seu primeiro grande 
teste internacional, a estrutura do Geraldão fez com que um 
jogo da Copa América de Basquete fosse suspenso.

O motivo: goteiras. Sete anos em obras, R$ 45 milhões, 
sendo R$ 7 milhões não previstos, R$ 70 mil em projetos, R$ 
460 mil em readequação depois de inaugurado. E um jogo do 
maior evento esportivo internacional este ano no ginásio foi 
suspenso por causa de goteiras.

Goteiras, senhoras e senhores. Goteiras!

O desafio de Anderson
Quando Anderson Ferreira (PL) topou ser o candidato 

de Bolsonaro (PL) em Pernambuco, a conta que sua equipe 
fazia era bem simples. O presidente, apesar da rejeição, tem 
cerca de 20% a 25% de apoio no estado. É o suficiente para 
levar um candidato ao segundo turno, se você considerar a 
realidade cinco candidaturas.

Regional
Tudo certo com a matemática, o problema foi o fator Miguel 

Coelho (UB) e Raquel Lyra (PSDB). Como já foi dito aqui, o 
voto regional conta. Há bolsonaristas que votam em Raquel 
ou Miguel por causa de suas origens, no Sertão e no Agreste.

No caso de Miguel, há o agravante de o pai dele ter sido 
líder de Bolsonaro.

Principalmente por causa de Miguel, Anderson tem mantido 
estabilidade em torno de 11% a 12%, exatamente metade do 
percentual de Bolsonaro em Pernambuco, dificultando sua ida 
ao segundo turno.

Quase um só
Para reverter, o candidato do PL tem intensificado seu 

discurso como um paralelo ao do capitão. Recentemente, 
reclamou até que também é “perseguido do mesmo jeito que 
Bolsonaro é”.

Ele tem endossado as críticas bolsonaristas ao uso, pelos 
governadores, do dinheiro que o governo federal enviou na 
pandemia.

Nas críticas a Miguel, reitera que o ex-prefeito de Petrolina 
usou o dinheiro enviado pela União para Petrolina e depois 
abandonou Bolsonaro.

A reação de Miguel
Percebendo o movimento, Miguel começou a agir em 

suas bases para segurar esses eleitores que Anderson tenta 
puxar. Recentemente, ele chegou a realizar uma “motociata” 
nos moldes dos eventos políticos promovidos pelo chefe do 
Executivo. Também, não faz muito tempo, recebeu apoio de 
candidatos evangélicos, sendo colocado em fotos ao lado do 
presidente da República e candidato à reeleição.

Bolsonaro não tem muitos votos em Pernambuco e sua 
rejeição é bastante alta, mas esses votos estão sendo 
disputados como se fossem ouro. Porque, nesta eleição 
acirrada e cheia de palanques disputando espaços, eles são 
ouro mesmo.

Goteiras de R$ 45 milhões Anderson quer 
rivalizar com o PSB

TV JORNAL Em sabatina, candidato focou o discurso em críticas à gestão de Paulo Câmara

E
x-prefeito de Jaboatão dos 
Guararapes, Anderson Fer-
reira (PL) participou nesta 

segunda-feira (5) da série de sa-
batinas promovida pela TV Jor-
nal com os candidatos ao Go-
verno de Pernambuco. Ele não 
poupou críticas ao PSB, tentan-
do se posicionar como antagonis-
ta ao governador Paulo Câmara.

“Quero ser governador para 
apresentar entregas para a po-
pulação. O governo do PSB já deu 
demonstração clara da falta de 
capacidade. Hoje, Paulo Câmara 
apresenta seu candidato, Danilo 
Cabral. Então nós temos um posi-
cionamento firme, vamos ser co-
nhecidos como o governo do em-
prego”, disse Anderson Ferreira.

O candidato apoiado pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro afirmou 
que Pernambuco, se eleito, vai 
gerar 600 mil empregos. O presi-
dente estadual do PL ainda disse 
contar com apoio do Governo Fe-
deral e do presidente Bolsonaro 
para atingir essa marca.

Ao ser questionado sobre o ín-
dice de desemprego em Jaboatão, 
o ex-prefeito recorda que gover-
nou a cidade por cerca de cinco 
anos, sendo dois e meio de pan-
demia. Afirma, porém, ter atraí-
do novos negócios para a cidade, 
como a DHL.

O candidato afirma que, para 
retomar a economia do estado e, 
consequentemente, gerar empre-
go, quer retomar o crescimento 
de Suape. Anderson afirma que 
o complexo não gera resultados 
por falta de capacidade e isola-
mento do PSB.

ORÇAMENTO
Sobre orçamento, Anderson 

Ferreira classificou como irres-
ponsabilidade o empréstimo de 
R$ 800 milhões feito por Paulo 
Câmara e revelado pelo Blog de 
Jamildo. O candidato afirma que 
o governador quer jogar o ônus 
no colo do próximo eleito.
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ENTREVISTA Ex-prefeito de Jaboatão dos Guararapes voltou a prometer a geração de 600 mil empregos 

Ao falar de propostas, o can-
didato condicionou sua atuação 
ao estado dos cofres públicos no 
início da sua gestão. Citou a clas-
sificação de Pernambuco com 
capacidade de pagamento (Ca-
pag) C, enquanto Jaboatão ficou 
com nota A.

O Capag é um ranking que in-
dica se um novo endividamento 
representa risco de crédito para o 
Tesouro Nacional. “Faltando 120 
dias, fazem um empréstimo para 
jogar essa conta do próximo go-
vernador. O governo do PSB é ir-
responsável”, disse.

TRANSPORTE
Questionado sobre o metrô, 

Anderson Ferreira colocou a 
modalidade como um proble-
ma menor, frente às questões de 
Transporte Urbano. Reforçou a 
necessidade de trabalho em con-
junto com o Governo Federal e 
criticou a gestão PSB : “está nu-
ma ilha, o modo PSB de gover-
nar está equivocado, se perdeu”.

Como proposta, citou a am-
pliação de obras inacabadas, a 
exemplo do BRT. O candidato, 
então, mudou o assunto e falou 
sobre a instalação das chama-

das câmeras espiãs, que preten-
dem fazer identificação facial de 
cidadãos para identificar procu-
rados e foragidos.

“Sou um político diferente, 
não tenho linguagem rebusca-
da, falo como você. Não é dan-
do aula como se governa, mas 
aprendendo com você, que es-
tá em casa. Não está aqui quem 
diga que resolveu todos os pro-
blemas de Jaboatão, mas virei a 
chave, apresentei resultados e a 
cidade deixou de ser problema 
para virar exemplo pra Pernam-
buco, pro Brasil e pro mundo”, 
comentou Anderson Ferreira.

HABITAÇÃO
Anderson Ferreira foi questio-

nado sobre a crise das chuvas em 
Pernambuco, que atingiu Jaboa-
tão dos Guararapes de maneira 
acentuada, registrando inunda-
ções, deslizamentos e mortes. O 
candidato, ao falar sobre política 
habitacional, negou ter se ausen-
tado das suas responsabilidades.

Ele afirma que outras cidades, 
como Recife e Olinda, também 
foram atingidas. O ex-prefeito de-
fendeu sua gestão, disse ter in-
vestido R$ 65 milhões em encos-

tas e muros de arrimos. “Nosso 
trabalho, fizemos. Nós investi-
mos, mas houve uma tragédia 
em todo o estado, em especial na 
RMR. Temos que estender parce-
rias, não vai ser uma única ges-
tão que vai tirar 37 mil pessoas de 
áreas e de risco”.

SAÚDE
Anderson afirma que hospi-

tais estão sucateados, médicos 
não possuem condições de tra-
balho e faltam medicamentos. O 
candidato diz que vai consultar a 
capacidade financeira do estado 
para começar a requalificar a es-
trutura de saúde de Pernambuco.

“PPP pode ser uma solução. 
Em Jaboatão nós fizemos a pri-
meira PPP de Saúde do Brasil. A 
dificuldade da pandemia atingiu 
as Unidades Básicas de Saúde e 
sabia da dificuldade dos cofres 
públicos. Fui buscar parcerias e 
serão investidos R$ 750 milhões. 
Fui criativo para buscar soluções, 
não fico botando culpa como ve-
jo o governo de Pernambuco fa-
zer, já culparam Dilma, Temer 
e Bolsonaro mas não apresen-
tam resultado”, disse Anderson 
Ferreira.

AUGUSTO TENÓRIO
vatenorio@jc.com.br

Proposta para o empreendedorismo
RAQUEL LYRA

E
m visita à cidade de San-
ta Cruz do Capibaribe na 
manhã desta segunda-

-feira (5), a candidata do PS-
DB ao Governo de Pernambu-
co, Raquel Lyra, apresentou 
aos comerciantes do Calçadão 
Miguel Arraes alguns dos seus 
projetos para o Estado, entre 
eles o Bora Empreender!, que 
pretende apoiar micro, peque-
nos e médios empresários.

Raquel informou, por exem-
plo, que a meta inicial do pro-
grama é atender cerca de 3 
mil empresas pernambucanas. 
“Vamos melhorar o ambien-
te de negócios e tirar Pernam-
buco da atual posição de pior 
estado para se empreender no 
país, como aponta estudo do 
Banco Mundial”, detalhou a 
tucana.

“Vamos melhorar o ambien-
te de negócios e tirar Pernam-
buco da atual posição de pior 
Estado para se empreender no 
país, como aponta estudo do 
Banco Mundial”, completou 
Raquel Lyra.

De acordo com a ex-prefei-
ta de Caruaru, a iniciativa es-

RENATA MONTEIRO
rmonteiro@jc.com.br

tá em sintonia com o que ela 
considera prioridade absoluta, 
o combate às desigualdades e 
à extrema pobreza.

“Pernambuco é hoje o tercei-
ro estado mais pobre do Brasil, 
de acordo com o Mapa da No-
va Pobreza do IBGE, que ates-
ta que mais de 50% da po-
pulação vive com uma renda 
familiar per capita de até R$ 
497. Pernambuco foi o estado 
onde a pobreza mais aumen-

tou entre 2020 e 2021”, cravou 
Raquel.

Ao lado de Raquel na visita 
estava Alan Carneiro, candida-
to a deputado estadual, que re-
forçou a importância do Bora 
Empreender!. “Esse é um pro-
grama pensado para recuperar 
a economia de Pernambuco e 
deixá-la mais sólida. Isso se 
faz com capacitação e produti-
vidade, que só Raquel é capaz 
de fazer”, avaliou. Os verea-

dores de Santa Cruz, Emanuel 
Ramos e Zeba Climério, tam-
bém acompanharam Raquel.

Segundo a última atualiza-
ção do agregador de pesqui-
sas JC/ODDSPOINTER, Raquel 
Lyra ocupa a segunda colo-
cação na corrida pelo Gover-
no de Pernambuco, com 11,7% 
das intenções de voto. Marília 
Arraes (SD) segue na lideran-
ça da disputa, com 32,9% das 
menções. 
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SANTA CRUZ DO CAPIBARIBE Candidata apresentou  projetos aos comerciantes do Calçadão Miguel Arraes
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Política

Lula deve voltar ao Estado
FRENTE POPULAR Expectativa é de que o ex-presidente possa realizar grande comício no Recife, mas agenda ainda está sendo finalizada

Candidato a presidente da 
República pelo PT,  Luiz 
Inácio da Silva desembar-

ca em Pernambuco ainda neste 
mês de setembro. O ex-presiden-
te fará um giro pelo Nordeste, 
passando ainda pela Bahia, Cea-
rá e Rio Grande do Norte.

Ainda não há uma data fecha-
da, mas a previsão é de que essa 
passagem ocorra depois do dia 
20 de setembro. Diferente da úl-
tima vez que esteve em solo per-
nambucano, no mês de julho, 
onde realizou um ato público 
nas cidades de Garanhuns, Ser-
ra Talhada e em Olinda, Lula de-
verá participar de um grande co-
mício apenas no Recife.

Ao menos essa é a expecta-
tiva, mas a agenda ainda está 
sendo discutida pela equipe que 
coordena a campanha do líder 
petista. Uma das possibilidades 
avaliadas é que o comício seja 
realizado na Praça do Carmo, 
como havia sido articulado no 
encontro anterior, mas diante da 
previsão do tempo que indicava 
probabilidade de chuva, o even-
to acabou sendo transferido pa-
ra o Classic Hall, em Olinda. 

“O que até a semana passa-
da estava definido era uma via-

gem de Lula dia 20 para Sal-
vador e Fortaleza. Pernambuco 
entraria um pouco antes ou de-
pois, mas estava sendo cogita-
da a data”, explicou o senador 
Humberto Costa, ao Jornal do 
Commercio.

Coordenador da campanha 
de Lula em Pernambuco, o par-
lamentar afirma que não há dú-
vidas que a presença do líder pe-
tista vai ajudar a impulsionar a 
chapa da Frente Popular.

“Não tenha dúvida, a ideia é 
fazer um ato de rua. O que hou-
ve na Região Metropolitana do 
Recife de mobilização foi aque-
le evento fechado. Nesta eleição, 
vejo que o negócio dos apoios, 
por aí afora, vai se consolidan-
do aos poucos. Você não vê ne-
nhuma campanha diretamente 
beneficiada ou não pelos apoios 
que tem, seja de Bolsonaro seja 
de Lula”, avaliou Costa.

A deputada estadual e candi-
data ao Senado Federal, Teresa 
Leitão (PT), também concorda 
que a vinda de Lula neste mo-
mento da campanha eleitoral 
traz um reforço importante tanto 
para o seu palanque a nível na-
cional quanto para os palanques 
estaduais que o apoiam.

Teresa, ao ser questionada 
se a presença do petista tam-
bém serve para cravar que em 
Pernambuco ele tem uma úni-

ca chapa que o representa, ape-
sar do Solidariedade e do PSOL 
terem candidatos ao Governo 
do Estado, que também colam 
suas imagens nele, diz de forma 
muito tranquila que esse debate 
já foi superado.

“Essa questão já está supera-
da, todos já sabem que o can-
didato a governador de Lula, é 
Danilo Cabral, e a candidata a 
senadora é Teresa Leitão. O guia 
eleitoral tem ajudado a fazer es-
sa demarcação”, respondeu ao 
Jornal do Commercio.

ATIVO NA DISPUTA
A vinda do ex-presidente Lu-

la pode ser um ativo considera-
do crucial para a campanha de 
Danilo Cabral ao Governo de 
Pernambuco, que até o momen-
to não tem sequer ameaçado de 
forma acirrada, estar na disputa 
por um eventual segundo turno, 
apesar do cenário ainda encon-
trar-se indefinido. 

De acordo com a última atua-
lização do Agregador de Pes-
quisas JC/Oddspointer há uma 
estabilidade na corrida pelo Go-
verno de Pernambuco.

A candidata a governadora 
pelo Solidariedade, Marília Ar-
raes, teve um leve decréscimo na 
intenção de voto e agora possui 
32,9%. A ex-prefeita de Caruaru, 
Raquel Lyra (PSDB), segue sen-

MIRELLA ARAÚJO E 
AUGUSTO TENÓRIO
editores@jc.com.br

‘Ato falho’ causa 
constrangimento 

BASTIDORES

Ato falho. Assim Claudia-
no Martins Filho (PP) e 
seus aliados estão tratan-

do a saia justa ocorrida num pa-
lanque erguido em Correntes, a 
275km do Recife, na noite des-
se domingo (4). O deputado es-
tadual, a despeito da aliança do 
seu partido com a Frente Popu-
lar, chamou Marília Arraes (SD) 
de futura governadora de Per-
nambuco e André de Paula (PSD) 
de Senador. O parlamentar afir-
ma que foi “força de expressão”.

O discurso favorável a Marí-
lia Arraes e André de Paula foi 
gravado e marilistas espalharam 
nas redes os vídeos. A confusão 
causou constrangimento entre 
os aliados da Frente Popular, que 
tem Danilo Cabral (PSB) como 
candidato ao Governo de Per-
nambuco e Teresa Leitão (PT) 
como candidata ao Senado. Sa-
be-se que o PP chegou perto de 
formar aliança com o grupo de 
oposição, mas se manteve na 
aliança governista.

Ouvidos sob reserva pelo Jor-
nal do Commercio, aliados de-
monstraram insatisfação com a 
postura de Claudiano Martins. 
Indicam que saias justas como 
a ocorrida em Correntes são co-
muns durante uma campanha 
proporcional. É que, na cidade, 
ele é aliado próximo do prefei-
to Hugo da Bahia, apoiador de 
Marília Arraes e André de Paula.

“Ele poderia ter evitado a saia 
justa, tem meios de fazer isso em 
palanques distintos”, comenta 
um aliado do PSB, sob reserva. 
Um correligionário de Claudia-
no indica que, após o discurso, o 
parlamentar ouviu poucas e boas 
de caciques do partido, que pre-
zam pela aliança PP-PSB. “São 
lugares que a pessoa tem que ter 
muita habilidade. Foi um ato fa-
lho. Não pode deixar de cumpri-
mentar os adversários pra não 
ser deselegante, mas faltou tra-
quejo”, diz um colega.

O ‘deslize’ ligou alertas por-
que o momento é decisivo para 
a campanha de Danilo Cabral. O 
discurso do PSB é de que Danilo 
Cabral, desconhecido no estado, 

iria crescer após o início do guia 
eleitoral. Mas, caso esse cenário 
não se confirme, há temor de de-
bandada de aliados. De acordo 
com o Agregador de Pesquisas 
JC/Oddspointer, o candidato es-
tá em quinto colocado.

REAFIRMAÇÃO
Claudiano emitiu nota, envia-

da a blogs de interior, mas não 
publicou o texto nas suas redes 
sociais. Nela, reafirma “compro-
misso e apoio ao candidato a go-
vernador da Frente Popular de 
Pernambuco, da qual faço par-
te, Danilo Cabral (PSB)”. O parla-
mentar afirma que sua fala para 
Marília foi “por força de expres-
são”.

“Respeito a decisão de prefei-
tos e lideranças políticas aliados 
à minha candidatura de escolhe-
rem seu candidato(a) a governa-
dor(a). Acima de tudo, prezo por 
uma relação saudável com todos 
os adversários. (...) Reforço ain-
da que qualquer notícia veicu-
lada de apoio à candidata Ma-
rília Arraes é falsa e descabida”, 
explicou.

AUGUSTO TENÓRIO
vatenorio@jc.com.br

Miguel Coelho diz que 
pretende pagar o piso

ENFERMAGEM

O candidato a gover-
nador de Pernambu-
co pelo União Brasil, 

Miguel Coelho, afirmou em 
suas redes sociais, nesta se-
gunda-feira (5), que inde-
pendente da decisão do mi-
nistro do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Luís Roberto 
Barroso, pretende cumprir 
com a lei que determinou o 
pagamento do novo piso sa-
larial para os profissionais 
da enfermagem, caso eleito. 

 O ex-prefeito de Petroli-
na disse ainda que acredita 
numa solução para o impas-
se do diálogo entre todos os 
entes envolvidos, classe po-
lítica, trabalhadores da saú-
de e o STF. 

A lei que estabeleceu um 
valor mínimo a ser pago 
aos profissionais da enfer-
magem foi sancionada pe-

lo presidente Jair Bolsona-
ro (PL) no início de agosto e 
estabeleceu R$ 4.750 o piso 
para enfermeiros, 70% dis-
so para técnicos de enferma-
gem e 50%, para auxiliares 
de enfermagem e parteiras. 
No entanto, o ministro Luís 
Roberto Barroso, determi-
nou a suspensão do paga-
mento, nesse domingo (4). 

“O piso estabelecido por 
lei, aprovado no Congresso 
Nacional e sancionado pe-
lo presidente, precisa ser 
cumprido. Tenho certeza de 
que, com diálogo e equilí-
brio, será possível chegar a 
uma solução que beneficie 
a todos”, defendeu Miguel 
Coelho.

“Assumo o compromisso 
de como governador garan-
tir a remuneração definida 
por lei para a enfermagem. 
A categoria merece. Esse é 
um esforço que o estado é 
capaz de fazer”, comple-

mentou em publicação no 
Twitter.

O candidato a governa-
dor Miguel Coelho, tam-
bém lembrou que no mês 
de junho, já havia assina-
do o compromisso com a 
categoria em reunião com 
o Conselho Regional de En-
fermagem.  O ex-prefeito de 
Petrolina disse acreditar 
que a medida é uma forma 
de valorizar os profissio-
nais que tiveram um papel 
essencial durante a pande-
mia, salvando milhões de 
vidas.

“O piso salarial dos enfer-
meiros, técnicos e auxilia-
res de enfermagem é uma 
conquista importante e um 
reconhecimento justo pa-
ra uma categoria essencial 
no atendimento diário das 
unidades de saúde, desta-
cado especialmente no pe-
ríodo de pandemia”, desta-
cou Miguel.

MIRELLA ARAÚJO
msaraujo@jc.com.br
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PROGRAMAÇÃO Previsão é de que a passagem de Lula ocorra depois do dia 20 de setembro

do a favorita a ocupar uma vaga 
para um eventual segundo tur-
no com 11,7% de intenção de vo-
to, seguida de perto pelo seu ex-
-prefeito de Jaboatão, Anderson 
Ferreira (PL), que tem 10,9%.

Em seguida vem Miguel Coe-
lho (UB), com 8,8%, e o candi-
dato governista, Danilo Cabral 
em um movimento ascendente 
com 6,9%. 

“Sabemos que o tempo é cur-

to, a campanha vai crescer, mas 
acho que só mais pra frente. Es-
tá se amarrando essa vincula-
ção, está se ampliando, e as 
pessoas vão tomando conheci-
mento. Nesse momento está ten-
do um papel importante”, afir-
mou Humberto Costa, a respeito 
do crescimento ser esperado pa-
ra agora.

Ainda não estaria confirmado 
se o candidato a vice-presiden-

te Geraldo Alckmin (PSB) tam-
bém estará presente nessa nova 
passagem por Pernambuco, no 
entanto, Humberto explica que 
o ex-governador de São Paulo 
tem feito campanha “sozinho” 
com alguns candidatos ao Go-
verno, em outras regiões. “Mas 
seria boa sua presença, tam-
bém, porque consolida a vincu-
lação PT-PSB”, assinala o sena-
dor petista.
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COMPROMISSO Ex-prefeito de Petrolina afirmou que o piso é um esforço que o estado é capaz de fazer
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SAIA JUSTA Deputado do PP chamou Marília Arraes de futura governadora de Pernambuco 
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Cláudio  
Humberto
CLÁUDIO HUMBERTO
claudiohumberto@odianet.com.br 
Twitter: @colunaCH

Política

Lições do Chile para 
o eleitor do Brasil

As explicações que sur-
giram para a rejeição 
à nova constituição do 

Chile chamam a atenção no 
Brasil polarizado.

As “análises” vão de “derro-
ta da esquerda” ou “é porque 
o povo é conservador” até “os 
chilenos não estão preparados 
para o futuro”. É risível.

Se há um povo na América 
do Sul preparado para o futu-
ro, é o chileno. Enquanto to-
dos os países sul americanos 
buscavam encontrar um cami-
nho e pulavam de fórmula em 
fórmula, “ideia genial e salva-
dora” após “ideia genial e sal-
vadora”, o Chile possuía uma 
economia estável, com índices 
educacionais incompreensí-
veis para a região, de tão bons.

O problema é que os gover-
nos chilenos deixaram de fa-
zer o básico: reformas. A si-
tuação era tão boa que o Chile 
ficou acomodado.

A economia se descontrolou 
e a pandemia colocou a cereja 
no bolo amargo.

A vitória de Gabriel Boric, 
um ex-líder estudantil, de es-
querda, deu a impressão aos 
mais empolgados de que a 
população, que nas últimas 
décadas sempre elegeu can-
didatos de centro-direita ou 
centro-esquerda, mas sempre 
liberais, havia mudado com-
pletamente o jeito de pensar.

Agora, “todo mundo é de es-
querda” no Chile. Porque ain-
da temos esse impulso primi-
tivo de transformar questões 
complexas para que elas cai-
bam em nossa caixa de pen-
sar, no formato que nos é mais 
agradável. Reduzir para en-
tender.

ECONOMIA
A verdade é que, pela falta 

de reformas, os chilenos viram 
a economia se deteriorar. No 
momento em que a situação 

pesa em seu bolso, seja qual 
for a origem do problema, a 
população tende a apelar pa-
ra qualquer mudança signifi-
cativa, desde que a promessa 
de alterar a realidade presen-
te seja expressa.

A nova constituição chilena, 
agora rejeitada, foi feita com 
aquele sentimento de “mu-
dem tudo, porque do jeito que 
está não dá”.

É verdade que a carta ante-
rior era baseada na ditadura e 
no pensamento de Pinochet. 
É verdade que precisava ser 
modificada. Mas o povo não 
queria mudá-la por aversão ao 
ditador e sim porque a econo-
mia estava ruim e as bases da 
sociedade estavam rompidas.

A constituição foi modifica-
da pelos constituintes como 
se o problema fosse Pinochet, 
um morto.

Boric foi eleito, e a econo-
mia continuou ruim. A taxa 
de juros é a mais alta dos úl-
timos 24 anos, a inflação ul-
trapassou 13% em agosto, o 
desemprego está em torno de 
7%, considerado alto para a 
história do país.

Se a Constituição é basea-

da no que Boric prometeu na 
campanha e se ele não conse-
guiu resolver nada até agora, 
por que a Carta Magna estaria 
no caminho certo?

PINOCHET
O texto foi rejeitado, não 

porque a população é fascista, 
mas porque Pinochet, morto, 
não vai estabilizar ou desesta-
bilizar a economia, indepen-
dente de ter influenciado a 
constituição anterior ou não.

O texto foi rejeitado, não 
porque o povo se arrependeu 
de ter votado na esquerda, 
mas porque o presidente (que, 
por acaso é de esquerda) não 
conseguiu resolver as ques-
tões que prometeu resolver.

O povo pediu uma Consti-
tuição que melhorasse suas 
vidas. Os constituintes escre-
veram o que eles achavam que 
melhorava a vida deles pró-
prios. Porque “o problema era 
Pinochet”.

BRASIL
Tem uma lição muito impor-

tante para o Brasil nesse de-
sencanto chileno. O impulso 
de apostar naquilo que pare-

ce salvador, quase sempre nos 
leva a esse mesmo desenten-
dimento reducionista.

Desentendimentos redu-
cionistas acontecem quando, 
diante de um problema, duas 
pessoas reduzem a solução 
a duas ideias completamente 
diferentes e seguem discutin-
do como se estivessem ainda 
falando sobre a mesma coisa. 

Diante de uma parede a ser 
pintada, um quer usar tinta 
amarela e o outro começa a 
falar sobre reformar o sofá. 
Eles não estão falando sobre 
a mesma coisa. Mas, seguem 
discutindo.

O eleitor acredita que está 
escolhendo alguém que vai 
resolver seus problemas e o 
eleito acredita que está sen-
do escolhido porque é a me-
lhor opção.

Após a eleição, o povo es-
pera melhorias e o presiden-
te espera ser seguido e apoia-
do.

O Chile ensina que esta-
mos, aqui no Brasil, cami-
nhando para uma decepção 
mútua entre eleitores e elei-
to, seja Bolsonaro ou Lula o 
próximo presidente.

IGOR MACIEL
imaciel@sjcc.com.br

Ao contrário das alegações do ministro do STF Edson Fachin, 
ao suspender três decretos do presidente Jair Bolsonaro que 
regulamentam o uso armas segundo o referendo de 2005, não há 
neste momento qualquer indício de supostos “atos de violência” 
previstos para Sete de Setembro ou 2 de outubro, dia da eleição. A 
informação foi levada nesta segunda (5) pela Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin) ao procurador-geral da República, Augusto Aras, 
durante reunião de trabalho. Augusto Aras estava preocupado com 
referencias de autoridades do Judiciário sobre supostos “riscos de 
violência política”. Sem citar casos concretos, Fachin citou “urgência” 
em razão da eleição que, para ele, “exaspera o risco de violência 
política”. Fachin já mencionou seu temor de que ocorram no Brasil 
fatos semelhantes à invasão do Capitólio por ativistas republicanos, 
nos EUA. Aqui, invasões são comuns. De grevistas a indígenas, 
grupos invadem o Congresso há anos e jamais foram acusados de 
“atos antidemocráticos”.

Partido de 3 mil filiados leva R$3 milhões do fundão

O fundão eleitoral distribui parte dos R$4,9 bilhões igualmente 
entre todos os partidos, independentemente se elegeram algum 
parlamentar ou mesmo se participaram das últimas eleições. O 
caso do partido de extrema-esquerda Unidade Popular (UP) é 
emblemático porque faturou R$3,1 milhões do fundão. É como se 
cada filiado valesse quase R$1 mil. O MDB, partido mais antigo, que 
tem 37 deputados e 13 senadores, é o partido com mais filiados (2,1 
milhões), recebeu R$169 por cada membro. Maiores bancadas na 
Câmara, PL, PP e PT receberam R$372, R$258 e R$306 para cada 
filiado, respectivamente. Certamente têm inveja do UP. O comando 
dessa bolada milionária é do presidente nacional do UP, Leonardo 
Péricles, candidato do partido a presidente da República. O UP tem 
como sede um apartamento na Asa Norte, em Brasília, e os contatos 
são número de celular de Belo Horizonte ou email do Gmail.

O Estado sou eu

A suspensão do piso dos enfermeiros e dos decretos sobre armas, 
mais uma vez, mostram que é do STF a sanção que vale para uma 
lei entrar em vigor. Seus ministros têm mais poder que os chefes dos 
Poderes.

Nada a ver

O autor do pedido de vista do caso das armas no STF, Nunes 
Marques, foi citado como “indicado por Bolsonaro”, como forma 
de desqualificar a decisão do ministro. Algo tão injusto como seria 
atribuir a liminar de Fachin ao fato de ter sido indicado no governo do 
PT, que fez o pedido.

Alvo certeiro
Segundo o senador Eduardo Girão (Pode-CE) relatou a esta 

coluna, há senadores que operam como uma PGR paralela. 
“Subversão completa da lei. Estão dando um ‘bypass’ (desvio) num 
organismo importante”.

Ruim para uns

A decisão do TSE de proibir publicidade do governo que 
promoveria descontos e condições especiais como uma espécie de 
Black Friday em setembro, talvez tenha chamado mais atenção que 
a própria campanha.

Bom para o Brasil
A Semana Brasil é promovida pelo governo Bolsonaro em 

setembro desde 2019. Quase 5 mil empresas se uniram para realizar 
uma semana promocional num dos poucos meses que não tem data 
comercial.

Conveniência é tudo

Tal como incêndios florestais aqui são culpa do governo e no 
exterior são “culpa do aquecimento global”, o apoio de Bolsonaro 
a Mauricio Macri foi visto como “interferência na soberania” da 
Argentina. Já o apoio de presidentes estrangeiros a Lula é tido como 
“defesa da democracia”.

Caminho certo
O deputado General Peternelli (UB-SP) destacou a redução 

no déficit de contas públicas a menos da metade de 2019: “Nós 
estamos aos poucos diminuindo a diferença do que se arrecada para 
o que se gasta”.

Abandonado

Dois anos após anunciar devolução do aeroporto de Natal 
ao governo, a Inframerica vem operando o terminal com pior 
desempenho do País. Segundo a AirHelp, um a cada 4 voos atrasou 
ou foi cancelado em julho.

Pensando bem...
...quem tem boca vai a Roma, mas é melhor não passar perto de 

Brasília.

Abin informa a PGR que 
não há ‘violência’ à vista
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Ipec mostra cenário estável
PESQUISA

Pesquisa Ipec (ex-Ibope) 
divulgada nesta segun-
da-feira mostrou um 

quadro quase inalterado na 
corrida ao Palácio do Planal-
to. O ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) mante-
ve 44% das intenções de voto, 
mesmo índice de 29 de agos-
to. O presidente e candida-
to à reeleição, Jair Bolsonaro 
(PL), oscilou um ponto para 
baixo ante pesquisa anterior, 
com 31%.

Na sequência, apareceram 
Ciro Gomes (PDT), com 8% 
das intenções de voto e Si-
mone Tebet (MDB), com 4%. 
Os dois candidatos oscila-
ram um ponto para cima em 
relação à pesquisa anterior 
e se mantiveram empatados 
no limite da margem de er-
ro, de dois pontos porcen-
tuais para mais ou para me-
nos. Felipe d’Avila continuou 
com 1%, como na sondagem 
anterior; Soraya Thronicke 
(União Brasil) também man-
teve o 1%.

Na pesquisa espontânea, 

Estadão Conteúdo

em que não são mostrados 
os nomes dos candidatos, Lu-
la marcou 42% e Bolsonaro, 
30%.

SEGUNDO TURNO 
O Ipec também pesqui-

sou a intenção de voto em 

um eventual segundo tur-
no. Conforme o instituto, Lu-
la marcou 52% e Bolsonaro, 
36%. Na sondagem anterior, 
o petista tinha 50% das in-
tenções de voto e Bolsona-
ro, 37%.

A pesquisa Ipec ouviu 2.512 

pessoas entre os dias 2 e 4 de 
setembro em 158 cidades de 
todo o País. O nível de confian-
ça é de 95%.

A pesquisa foi registrada 
no Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) sob o número BR-
00922/2022.

Artigo
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POLARIZAÇÃO Rejeição à constituição e a decepção com o presidente pode ser presságio para brasileiros 
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DISPUTA Essa é a primeira pesquisa do instituto, junto com a Globo, com efeitos propaganda eleitoral
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Consumidor
EDILSON VIEIRA

edvieira@jc.com.br
www.jc.com.br/consumidor
Telefone: (81) 3413.6423

Onde recorrer
Agência de Regulação de Pernambuco 
(Arpe)
0800.281.3833 e 0800.281.3844
www.arpe.pe.gov.br 
Defensoria Pública de Pernambuco
(81)3182.3748
www.defensoria.pe.gov.br
Instituto de Pesos e Medidas (Ipem)
0800.081.1526
www.ipem.pe.gov.br
Juizado das Relações de Consumo 
(TJPE)
www.tjpe.jus.br/web/juizados-especiais/
endereço-e-telefones
Ministério Público de Pernambuco 
(MPPE) - Caop Defesa do Consumidor
(81) 3182.7409 e (81) 3182.7433
www.mppe.mp.br
caopcon@mppe.mp.br
Portal do Consumidor Vencedor
www.consumidorvencedor.mp.br
Procon Pernambuco
0800.282.1512
Rua Floriano Peixoto,141,Bairro 
de São José, Centro do Recife
www.procon.pe.gov.br

Procon Recife
(81) 3355.3282 - 3289
procon@recife.pe.gov.br
Rua Carlos Porto Carneiro,156, Boa Vista, 
Centro do Recife
Procon Olinda
(81) 3439.4780 - 4853
Av. Presidente Kennedy, 1001,
Bloco D - sala 01, Peixinhos
(Expresso Cidadão)
Procon Jaboatão dos Guararapes
(81)3476.2951 - (81) 3462.8070
Rua Emilio Ribeiro, 389, Prazeres
Associação de Defesa dos Usuários de 
Planos de Saúde (Aduseps)
(81) 3423.0540 
aduseps@aduseps.org.br
www.aduseps.org.br
Portal do Consumidor
www.portaldoconsumidor.gov.br
Proteste
www.proteste.org.br
Idec
www.idec.org.br
Reclame Aqui
www.reclameaqui.com.br

Economia

Como comprar um 
celular 5G legalizado

Com a chegada do 5G, a procura por aparelhos que 
operem nesta tecnologia vai crescer nas próximas 
semanas. Antes de optar por um dos 80 modelos de 
aparelhos que já estão no mercado é bom saber a situação 
“legal” do aparelho. 

 Todo celular homologado para funcionamento no Brasil 
deve trazer o selo da Anatel. Isso garante que o aparelho foi 
testado e que seu funcionamento não interfere em outros 
sinais de frequência e nem oferece riscos à saúde.  

 Confira se e o número IMEI que aparece na tela do 
celular é o mesmo que está na etiqueta colada na caixa do 
produto. Para descobrir o IMEI digite *#06# no teclado 
do seu telefone que a sequência numérica vai aparecer. 
Celulares com dois chips tem um IMEI para cada chip. 

 No site da Anatel é possível conferir se há alguma 
restrição ao IMEI do aparelho como registro de roubo, furto 
ou extravio em todo o País. Para fazer a consulta, acesse: 
www.gov.br/anatel/pt-br/assuntos/celular-legal

 Se o aparelho foi comprado no exterior, verifique se ele 
é compatível com as redes brasileiras. Esta informação 
pode ser conseguida com as operadoras de telefonia ou o 
fabricante do aparelho. 

Feira de hotelaria e alimentação

Falta um mês para a Hotel & Food Nordeste, feira do 
setor de hospedagem e alimentação fora do lar, que 
acontecerá de 5 a 7 de outubro, no Centro de Convenções 
de Pernambuco. O público poderá conhecer grandes 
fornecedores e adquirir com descontos equipamentos, 
produtos e serviços. Ao mesmo tempo acontece a Super 
Mix, voltada para o varejo. 

Comércio no feriado da Independência

De acordo com a Câmara de Dirigentes Lojistas (CDL Re-
cife), o funcionamento das lojas do Centro será facultati-
vo, enquanto shoppings centers da Região Metropolitana 
abrirão em horário especial. Confira:

RioMar, Recife, Tacaruna e Plaza funcionarão das 12h 
às 21h. Já o shopping Boa Vista funciona das 11h às 19h. 
O ETC vai das 12h às 18h.

O Patteo Olinda, Paulista North Way e Camará Shopping 
abrirão das 12h às 21h.

Em Jaboatão, o shopping Guararapes terá horário nor-
mal, das 9h às 22h. No Cabo, o horário do Costa Doura-
da será das 10h às 22h, e em Igarassu, o shopping Igaras-
su vai das 12h às 20h. Por fim, em Moreno o Recife Outlet 
vai das 09h às 21h.

Aumenta endividamento no cartão

O Procon-PE registrou nos meses de julho e agosto 
uma alta no atendimento referente à dívida com cartão 
de crédito. De acordo com o órgão, 250 pessoas foram 
atendidas para resolver dívidas com cartão neste período.

O Procon dá as seguintes dicas para quem não quiser 
fechar o mês com a fatura do cartão em aberto: não 
comprar por impulso, gastar apenas o planejado; nunca 
usar mais de 30% da renda total com o cartão; em relação 
ao pagamento da fatura, é aconselhável que o consumidor 
pague o valor total dentro do vencimento. Optar pelo 
pagamento mínimo pode virar um problema maior no 
futuro porque os juros aplicados no saldo restante são 
muito altos. 

Oito em cada dez 
estão endividados

CONSUMO Além do alto percentual de endividamento, 29% dos brasileiros estão inadimplentes

A proporção de famílias 
brasileiras endividadas 
cresceu em 1 ponto por-

centual (p.p.) na passagem de 
julho para agosto, para 79%, 
informou nessa segunda-feira 
(5) a Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC), ao divulgar 
a Pesquisa de Endividamen-
to e Inadimplência do Consu-
midor (Peic). Na comparação 
com agosto de 2021, a propor-
ção de famílias endividadas 
cresceu 6,1 p.p.

A inadimplência, medida 
pela proporção de famílias 
que relataram ter dívidas em 
atraso, ficou em 29,6% do to-
tal de entrevistados, alta de 
0,6 ponto ante julho. Já a pro-
porção de entrevistados que 
informou que não terão con-
dições de pagar as dívidas em 
atraso, um sinal de permanên-
cia na inadimplência, ficou 
em 10,8%, 0,1 ponto acima do 
registrado em julho.

“A alta do volume de famí-
lias com contas atrasadas deu-
-se nas duas faixas de renda 
pesquisadas, mas foi maior 
entre as famílias de menor 
renda, o que mostra os desa-
fios que esses consumidores 
seguem enfrentando na ges-
tão mensal de seus orçamen-
tos”, diz a nota divulgada pe-
la CNC.

No caso da proporção de 
endividados - que considera 
qualquer tipo de dívida, in-
cluindo o uso de cartão de cré-
dito, mesmo que pago em dia 
-, o crescimento de agosto se 
deu no mesmo ritmo entre os 
mais pobres e os mais ricos.

“A melhora do mercado 
de trabalho e as políticas de 
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ENDIVIDAMENTO Quase 20% das famílias com dívidas recorreram a carnês e cartões de lojas do varejo

transferência de renda mais 
robustas têm favorecido a 
renda das famílias nas faixas 
mais baixas, mas a inflação 
ainda elevada desafia o poder 
de compra desses consumido-
res”, diz a CNC.

A proporção de mulheres e 
homens endividados é maior 
em agosto, com avanço men-
sal mais expressivo para os 
homens (1 p.p.). 

“Entre o público feminino, 
o volume de mulheres endivi-
dadas aumentou 0,5 p.p. entre 
julho e agosto; no intervalo de 
um ano, no entanto, as mulhe-
res contrataram mais dívidas 
do que os homens, uma vez 
que a alta do endividamento 
foi maior para elas”, explica 
a economista da CNC respon-
sável pela Peic, Izis Ferreira.

CRÉDITO
A Peic de agosto também 

identificou um aumento do 

uso dos carnês e cartões de 
parcelamento no varejo, em 
detrimento de instrumentos 
puramente financeiros. En-
tre as famílias endividadas, 
19,4% recorreram a carnês e 
cartões de lojas do varejo, au-
mento de 0,5 p.p. ante julho. 
O cartão de crédito segue co-
mo principal modalidade de 
endividamento, com 85,3% 
em agosto, mesma proporção 
de julho, mas 3,5 p.p. abaixo 
do registrado em abril, desde 
quando vem caindo.

Ente as maiores causas do en-
dividamento estão as medidas 
de injeção de renda extra, como 
saques do FGTS e antecipação 
do 13º salário de aposentados e 
pensionistas do INSS.

A Pesquisa Nacional de En-
dividamento e Inadimplência 
do Consumidor (Peic) é apu-
rada mensalmente

pela Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços 

e Turismo (CNC) desde janeiro 
de 2010. Os

dados são coletados em to-
das as capitais dos Estados e 
no Distrito Federal, com apro-
ximadamente 18 mil consu-
midores.

Das informações coletadas, 
são apurados importantes in-
dicadores de endividamento e 
inadimplência. Além de traçar 
um perfil do endividamento, a 
pesquisa permite o acompa-
nhamento do nível de com-
prometimento do consumidor 
com dívidas e a percepção em 
relação a sua capacidade de 
pagamento.

Com o aumento da impor-
tância do crédito na economia 
brasileira, sobretudo o crédito 
ao consumidor, o

acompanhamento desses 
indicadores é fundamental 
para analisar a capacida-
de de endividamento e con-
sumo.

Da Redação, com Agência Estado

Os shopping centers de 
todo o Brasil registraram 
um crescimento médio de 
14,1% nas vendas de julho, 
na comparação com o mesmo 
mês de 2021, de acordo com 
dados do Índice Cielo de 
Varejo em Shopping Centers 
(ICVS-Abrasce). Em relação ao 
desempenho do período pré-
pandemia, as vendas de julho 
mostraram crescimento de 
17%, sendo a terceira elevação 
consecutiva mensal nessa 
métrica.

Do ponto de vista regional, 
as localidades que mais 
se destacaram no mês, em 
relação a julho de 2021, 
foram: Centro-Oeste (15,3%), 
Sul (15%), Nordeste (14,8%), 
Sudeste (13,7%) e Norte 
(9,3%). Mesmo com um 
cenário macroeconômico, 
caracterizado por inflação em 
alta e queda no rendimento 
das famílias brasileiras, o 
ticket médio de vendas nos 
shoppings ficou em R$ 122,62 
em julho, enquanto o das lojas 
de rua foi de R$ 87,61.

FLUXO
A alta no comércio dos 

shoppings coincide com 
uma franca recuperação no 
fluxo de visitantes do setor. 
Dados do Mais Fluxo e IPEC 
indicam que, em julho, foi 
registrado um acréscimo de 
23,4%, em relação ao mesmo 
período de 2021, mostrando o 
importante reflexo do número 
cada vez maior de brasileiros 
imunizados contra o 

Vendas nos shoppings crescem

coronavírus e com a retomada 
da atividade econômica.

Na avaliação do presidente 
da Associação Brasileira de 
Shopping Centers (Abrasce), 
Glauco Humai, os índices de 
confiança do consumidor 
divulgados recentemente 
mostram um certo alívio por 
parte dos frequentadores, o 
que traz perspectivas otimistas 
para os empreendimentos.

“O arrefecimento da 
inflação, melhoras nas vagas 
de emprego e outras medidas 
governamentais acabam 
impactando favoravelmente 
na intenção de compra do 
consumidor. Aliado a isso 
temos a crescente recuperação 
no fluxo de visitantes, o que 
colabora para as estimativas 

positivas em relação ao 
segundo semestre, marcado 
por importantes datas 
comemorativas, como Dia das 
Crianças, Black Friday e Natal, 
essa última a data comercial 
mais importante para o 
comércio”, afirma o executivo.

VENDAS NO FERIADO
Neste feriado da 

Independência, na quarta-feira 
(7), os shoppings do Grande 
Recife, conforme decisão em 
convenção coletiva estarão 
abertos. 

De acordo com a Câmara 
de Dirigentes Lojistas (CDL 
Recife), o funcionamento das 
lojas do Centro será facultativo, 
enquanto shoppings centers da 
Região Metropolitana do Recife 

abrirão as portas em horário 
especial na data.

No Recie, o Shopping Recife; 
RioMar; Plaza Shopping e 
Tacaruna abrem das 12h às 
21h. O Shopping Boa Vista 
funciona das 11h às 19h. Em 
Olinda, o Shopping Patteo 
Olinda fica aberto das 12h às 
21h. No Paulista North Way 
Shopping, em Paulista, o mall 
funcona das 12h às 21h, assim 
como o Camará Shopping, em 
Camaragibe.

Já em Jaboatão, o Shopping 
Guararapes funciona 
normalmente, das 9h às 22h. O 
Shopping Costa Dourada, no 
Cabo, funciona das 10h às 22h. 
O Shopping Igarassu, das 12h 
às 20h; e o Recife Outlet, em 
Moreno, abre das 09h às 21h. 
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FLUXO Confiança dos consumidores melhora e traz perspectiva positiva para os lojistas atuantes em shoppings
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Piso vai ao plenário do STF
ENFERMAGEM Decisão do ministro Luís Roberto Barroso será votada nesta sexta-feira (9) pelo demais ministros do Supremo Tribunal Federal

A partir desta sexta-feira 
(9), o plenário do Su-
premo Tribunal Federal 

(STF) analisará a liminar do 
ministro Luís Roberto Barro-
so, que suspendeu o piso sala-
rial nacional da enfermagem. 
O julgamento, que não terá 
debate público, será virtual.

Dessa forma, apenas os mi-
nistros fazem seus votos num 
sistema eletrônico, aberto ao 
longo de uma semana - ou se-
ja, até 16 de setembro. 

A decisão de Barroso, de 
suspender a lei do piso sala-
rial da enfermagem, surpreen-
deu a categoria nesse domin-
go (4). Ele concedeu medida 
cautelar para suspender os 
efeitos da Lei nº 14.434/2022 
e deu 60 dias para que Esta-
dos, municípios e instituições 
prestem informações sobre os 
impactos do pagamento do 
piso salarial da enfermagem.

De acordo com a decisão, 
Barroso, relator do caso, po-
derá reavaliar o parecer após 
receber as informações.

O piso de R$ 4.750 (para en-
fermeiros) seria pago pela pri-
meira vez nesta segunda-feira 
(5). O valor serve de referên-
cia para se chegar ao mínimo 
salarial de técnicos de enfer-
magem (70%), auxiliares de 
enfermagem (50%) e partei-
ras (50%).

REPÚDIO
A decisão liminar do mi-

nistro Luís Roberto Barroso, 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), de suspender o piso 
salarial nacional da enferma-
gem teve repercussão rápida 
e incisiva nas redes sociais de 
senadores.

Presidente do Senado Fe-
deral e do Congresso Nacio-
nal, Rodrigo Pacheco afirmou 
que vai tratar imediatamente, 
em nome do Parlamento, “dos 
caminhos e das soluções pa-
ra a efetivação do piso peran-
te o STF”.

Já está prevista uma reunião 
nesta terça-feira (6), entre Pa-
checo e Barroso, em horário a 
ser definido. 

“O piso salarial nacional 
dos profissionais da enferma-
gem, criado no Congresso Na-
cional, é uma medida justa 
destinada a um grupo de pro-
fissionais que se notabiliza-
ram na pandemia e que têm 
suas remunerações absurda-
mente subestimadas no Brasil 
... Não tenho dúvidas de que 
o real desejo dos Três Pode-
res da República é fazer valer 
a lei federal e, ao mesmo tem-

po, preservar o equilíbrio fi-
nanceiro do sistema de saúde 
e entes federados. Com diálo-
go, respeito e inteligência, da-
remos rápida solução a isso”, 
disse o presidente do Senado.

Em entrevista, nessa se-
gunda-feira (5), ao Passando 
a Limpo, da Rádio Jornal, o 
presidente do Sindicato Pro-
fissional dos Auxiliares e Téc-
nicos de Enfermagem de Per-
nambuco (Satenpe), Francis 
Herbert, lamentou a decisão 
de Barroso.

“Nós, sindicalistas, recebe-
mos com muita estranheza es-
ta decisão do ministro Barro-
so. A gente viu que o Judiciário 
se sobrepôs a dois outros po-
deres: o Legislativo e o Execu-
tivo. Isso prejudicou a enfer-
magem no seu contexto geral, 
até porque todos (os pontos) 
que ele pede foram debatidos 
nos últimos dois anos pelas 
comissões criadas; o impacto 
financeiro, os leitos...”, disse 
Francis Herbert. 

Ele acrescentou que a de-
cisão de Barroso prejudica 
mais de 2 milhões e 400 mil 
profissionais da enfermagem 
no Brasil. “Muitos estão vi-
vendo, aqui em Pernambu-
co, no (cheque) especial. 
Nós recebemos salário abai-
xo do mínimo (atualmente é 
R$ 1.212). Vemos os grandes 
hospitais com lucros exor-
bitantes e não repassando 
parte desse lucro para que 
tenhamos salário digno”, 
destacou. 

Durante o program, Fran-
cis Herbert ressaltou que os 
argumentos de Barroso não 
têm fundamento porque fo-
ram feitas comissões em que 
se discutiu o impacto financei-
ro gerado pelo piso salarial da 
enfermagem.

“Entendemos que há uma 
morosidade por parte de quem 
realmente tem que apresentar 
as fontes de custeio. Mas is-
so não impede que nós rece-
bamos da iniciativa privada o 
que está em lei, o que é cons-
titucional. Vamos entrar com 
recurso para que a gente te-
nha esta cautelar sendo ava-
liada, pelo pleno, o mais rá-
pido possível”.
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APELOEnfermeiros se mobilizam e prometem até greve caso piso salarial seja suspenso. Em Pernambuco, há quem receba menos que um salário mínimo

2,4 milhões de 
profissionais da 
enfermagem 
serão afetados

CINTHYA LEITE
cinthyaleite@casasaudavel.com.br

Auxílio-alimentação sem saque
VETO PRESIDENCIAL

O presidente Jair Bolsona-
ro sancionou nessa se-
gunda-feira (5), com ve-

tos, a Lei 14.442, de 2022, que 
regulamenta o teletrabalho e 
altera as regras do auxílio-ali-
mentação. Um dos vetos apli-
cados pelo presidente previa 
a possibilidade de o trabalha-
dor sacar, em dinheiro, o sal-
do que não era utilizado no 
auxílio-alimentação ao final 
de 60 dias.

Com isso, o benefício só po-
derá ser utilizado, exclusiva-
mente, para o pagamento de 
refeições em restaurantes e 
estabelecimentos similares e 
a aquisição de gêneros ali-

mentícios.
O texto final, originário da 

Medida Provisória 1.108/22, foi 
publicado onem (5) no Diário 
Oficial da União e prevê ainda 
que o empregador fique proi-
bido de receber descontos na 
contratação do fornecedor dos 
tíquetes.

Ao vetar o saque, o governo 
alegou que a proposta confli-
ta com normas anteriores que 
permitem o gasto dos valores 
do Programa de Alimentação 
ao Trabalhador (PAT) em gê-
neros alimentícios, vedam ex-
pressamente o saque dos valo-
res depositados na conta do 
trabalhador no âmbito do PAT 
e proíbem conversão do auxí-
lio em “pecúnia”.

O texto também define tele-
trabalho (ou trabalho remo-
to) como a prestação de ser-
viços fora das dependências 
da empresa, podendo ser to-
talmente remoto ou híbrido, 
mas sem poder ser caracteri-
zado como trabalho externo. 
Esse tipo de prestação de ser-
viço deverá constar no contra-
to de trabalho.

Ainda sobre o tema, a lei de-
fine que o empregado subme-
tido ao teletrabalho poderá 
prestar serviços por jornada 
ou por produção ou tarefa. A 
adoção do teletrabalho pode-
rá ser utilizada também para 
estagiários e aprendizes.

Terão prioridade no teletra-
balho os empregados com de-

ficiência e com filhos ou crian-
ça sob guarda judicial de até 
quatro anos de idade.

O presidente Jair Bolsona-
ro também vetou outro tre-
cho da proposta, que tornava 
obrigatório o repasse às cen-
trais sindicais de eventuais 
saldos residuais das contri-
buições sindicais. 

Para o Ministério da Econo-
mia, isso contraria leis fiscais 
e representaria uma potencial 
despesa para a União.

Os vetos feitos pelo pre-
sidente da República ainda 
serão analisados pelo Con-
gresso. Para que um veto se-
ja derrubado é necessária a 
maioria absoluta dos votos de 
deputados e senadores.

Agência Brasil
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COMPRASAuxílio não irá permitir saques em dinheiro após 60 dias

Aliados do presidente da 
República, Jair Bolsonaro 
(PL), começaram a usar a 
suspensão do piso salarial 
da enfermagem para atacar 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF), após a decisão tomada 
no domingo pelo ministro 
Luís Roberto Barroso. 

O magistrado deu 60 dias 
para entidades públicas 
e privadas de saúde se 
manifestarem sobre o 
impacto da medida na 
situação financeira de 
Estados e municípios, 
contrariando sanção do piso 
feita pelo presidente.

No Congresso, contudo, 
o próprio governo orientou 
contra o piso para os 
enfermeiros. Depois da 
aprovação, o Planalto 
mudou de posição e a lei foi 
sancionada por Bolsonaro.

“O ministro Barroso, 
nomeado por Dilm, PT, 
teve aumento de salário, 
agora, para mais de 
R$ 40 mil. Mas acaba 
de proibir o aumento 
para R$ 4.700 para os 
enfermeiros, conquistados 
com Pr Bols e o Congresso 
Nacional. E o Pior, sem 
ter 1 só voto. E aí petistas, 
vão ficar calados??”, 
escreveu, no Twitter, o ex-
ministro Gilson Machado, 
candidato ao Senado em 
Pernambuco.

Líder do governo na 

Força-tarefa para reverter decisão
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PISO Por força de lei, ficou estabelecido o pagamento de R$ 4.750 aos enfermeiros, que agora tem impacto avaliado

Câmara, Ricardo Barros 
(PP-PR) afirmou que o 
Planalto defenderá o piso 
da enfermagem por meio da 
Advocacia-Geral da União 
(AGU), apesar de o próprio 
deputado ter orientado 
a base governista a votar 
contra a proposta durante a 
tramitação.

A suspensão do piso 
é criticada também por 
políticos da oposição 
Principal adversário de 
Bolsonaro na eleição, o 
ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) disse que 
sempre defendeu a medida. 

O petista ressaltou que o 
chefe do Executivo vetou o 
reajuste dos salários com 
base no Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
(INPC).

Bolsonaro sancionou o 
piso da enfermagem em 4 
de agosto, em cerimônia no 
Planalto transformada em 
ato político, após intensas 
discussões nos bastidores 
do governo. A lei estabelece 
piso salarial que varia de R$ 
2.375,00 a R$ 4.750,00 para 
enfermeiros, técnicos de 
enfermagem, auxiliares de 
enfermagem e parteiras.

O presidente da Câmara 
Arthur Lira (PP-AL), disse 
que se colocou à disposição 
do ministro Luís Roberto 
Barroso para, juntos, 
encontrarem soluções para 
reverter a suspensão do piso.

“Telefonei para o ministro 
Barroso e me coloquei à 
disposição para solucionar 
a suspensão do piso salarial 
dos enfermeiros. Pedi que 
ele recebesse parlamentares 
que estiveram à frente 
da tramitação do projeto. 
Juntos buscaremos todos 
os caminhos possíveis para 
revertermos.

Jornal do Commercio   13Recife, 6 de setembro de 2022 terça-feira
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EconomiaJC Negócios
FERNANDO CASTILHO

castilho@jc.com.br
Twitter: jc_jcnegocios
Telefone: (81) 3413.6536

30/08 5,112 5,113 5,210 5,310 5,210 5,306
31/08 5,2005 5,202 5,310 5,410 5,310 5,405
01/09 5,24 5,238 5,360 5,460 5,340 5,440
02/09 5,18 5,185 5,330 5,430 5,300 5,390
05/09 5,15 5,154 5,300 5,400 5,250 5,355

MÊS/ANO INPC IPCA IGP/DI IGP/M INCC/DI
 IBGE IBGE FGV FGV FGV
FEVEREIRO /2022 1,00% 1,01% 1,50% 1,83% 0,38%
MARÇO /2022 1,71% 1,62% 2,37% 1,74% 0,86% 
ABRIL /2022 1,04% 1,06% 0,41% 1,41% 0,90%
MAIO /2022 0,45% 0,47% 0,69% 0,52% 2,28%
JUNHO /2022 0,62% 0,67% 0,62% 0,59% 2,14%
JULHO /2022 -0,60% -0,68% -0,38% 0,21% 1,16%
AGOSTO /2022    -0,70% 
Acumulado no ano  4,98% 4,77% 7,44% 7,63% 8,44
Acumulado 12 meses 10,12% 10,07% 9,13% 8,59% 11,66%

Índices Julho Agosto
Sal. mínimo (R$) 1.212,00 1.212,00
TJLP (no ano) 0,58% 0,58%

IGP-M-FGV JULHO 1,107 AGOSTO 1,1008
IGP-DI-FGV JULHO 1,091 AGOSTO 1,091
INPC-IBGE JULHO 1,1012 AGOSTO 1,1012
IPC-FIPE JULHO 1,1074 AGOSTO 1,1074
IPCA-IBGE JULHO 1,1007 AGOSTO 1,1007

Data Comercial Paralelo Turismo

● Mercado (05/09/22)

 

Limite do Salário de Contribuição - Mínimo: R$ 1.212,00 / Máximo: R$ 7.088,50  

Cotações de outras moedas (valores de compra do Banco Central em R$)

  

        

Dólar

Compra Venda Compra Venda Compra Venda

Índices de inflação

 
 

   

 
Mês de reajuste (multiplicar por):
Aluguel

Nota: Fatores válidos para contratos cujo último reajuste ou acordo ocorreu há um ano

 

Índice Ouro Ibovespa Nyse  
 (BM&F)
26/08 282,50 112.298,86 32.283,40
29/08 278,00 112.323,12 32.098,99
30/08 278,90 110.430,64 31.790,87
31/08 285,00 109.522,88 31.510,43
01/09 281,50 110.405,30 31.656,42
02/09 281,50 110.864,24 31.318,44
05/09 282,47 112.203,35 mercado fechado 

No dia 0,34% 1,21% mercado fechadoNo dia 0,34% 1,21% 

 

 

  

Outros indicadores Custo do dinheiro          

MercadosTaxa Selic (ao mês)

Crédito no dia 10 de cada mês
(TR + juros de 3% ao ano)

Tipo de operação 
CDB de 30 dias (ao ano) 13,67%
CDI (ao ano) 13,65%
Over (ao mês) 13,65%
Capital de giro (ao ano)  6,76%

Poupança (Aplicação a partir de 4/5/12)
Dia/Mês Índice Dia/Mês Índice

31/08 0,6432
01/09 0,6432
02/09 0,6432
03/09 0,6432
04/09 0,6432

05/09 0,6432
06/09 0,6432
07/09 0,6432
08/09 0,6432
09/09 0,6432

(em 05/09/22)

JunhoMaio

Taxa (anual/%)

Contribuições para o INSS
Contribuintes Individuais e facultativos Sal. de Contribuição Alíquota
Contribuintes Individuais com remuneração 
auferida pelercício de sua percebida atividade 
por conta própria

Contribuintes Individuais com remuneração 
auferida de uma ou mais empresas

Facultativos pelo contribuinte 

Remuneração
efetivamente
percebida

Remuneração
efetivamentepercebida

Valor  declarado

20%

11%  (retida pelas 
empresas 
contratantes)  

20%

Salário-família (filho de  até 14 anos incompletos)

Empregado, empregado doméstico e  trabalhador avulso
Até R$ 1.655,98  R$ 56,47

até 1.212,00      7,5%
de 1.212,01 até 2.427,79 9,0%

Imposto de renda Deduções: 1) R$ 189,59 por dependente; 2) R$ 
1.903,98 por aposentados, pensionistas e 
transferidos para a reserva remunerada a partir 
do mês que completar 65 anos; 3) Valor das 
contribuições para a Previdência Social da 
União, dos Estados, do Distrito Federal e dos 
municípios; 4) Pensão alimentícia efetivamente 
paga; 5) Contribuição para entidades de previ-
dência complementar e para o Fapi.

Até R$ 1.903,98 Isento -
De R$ 1.903,99 até R$ 2.826,65 7,5% R$ 142,80
De R$ 2.826,66 até R$ 3.751,05 15,0% R$ 354,80
De R$ 3.751,06 até R$ 4.664,68 22,5% R$ 636,13
Acima de R$ 4.664,68 27,5% R$ 869,36

Alíquota(%)Salário-de-contribuição (R$)

Base de 
cálculo

Alíquota
(%)

Parcela a 
deduzir (R$)

de 2.427,80 até 3.641,69  12,0%
de 3.641,70 até 7.088,50  14,0%

Alíquota(%)Salário-de-contribuição (R$)

Julho
1,04%1,03% 1,02%

Coroa sueca 
0,4770 
Euro 
5,1170

Franco suíço 
5,2550 
Iene 
0,0360

Libra 
5,9320
Peso argentino 
0,0360

Rublo 
0,084
Peso mexicano 
0,2570

A partir deste mês, a Neoenergia começa a entregar suas faturas 
num novo modelo, que vem com bem mais informações que a 
anterior. É um boa iniciativa, mas ela só vai fazer o consumidor 
fi car sabendo como o Brasil coloca penduricalhos na conta de 
energia e, até quando a seca pune o setor elétrico, o freguês paga 
um fi nanciamento, porque a distribuidora precisou comprar 
energia mais cara para entregar. A seca no ano passado vai gerar 
uma conta de, apenas nesse item, R$ 10,5 bilhões em 2023.

É um pacote tão grande de penduricalhos que até quando o 
consumidor é benefi ciado pelo que a distribuidora cobra a mais, a 
redução passa despercebida. Este ano, a conta da Neoenergia não 
teve aumento de 3,42 pontos percentuais porque a empresa, para 
reduzir o impacto, pediu a antecipação dos créditos tributários que 
tem por ter cobrado para o Estado no ICMS PIS/Cofi ns. A redução 
fui diluída no aumento que chegou a 18,98% % em 2022.

Mas tem mais coisa. O cliente paga uma tal de Conta de 
Desenvolvimento Energético, que saiu de R$ 16 bilhões em 
2017 para R$ 32 bilhões em 2022. E, apesar de todo o discurso 
verde, as fontes alternativas como solar e eólica são sistema com 
incentivo desde os tempos da Dilma Rousseff, com pagamento 
do consumidor, mesmo sem saber. Está na hora de começar a 
rever isso. Até porque hoje o freguês nem pode escolher de qual 
distribuidora compra energia.  

O tamanho do mercado do Centro do Recife

Iniciativa é da CDL Recife, em parceria com o Sindicato dos 
Lojistas do (Sindilojas), Prefeitura do Recife, por meio do Recentro, e 
o Sebrae, para mapear lojas do Centro do Recife e identifi car quantas 
são, onde estão e em quais segmentos atuam. Equipes vão levantar 
dados como nome de fantasia, razão social, CNPJ, endereço, nome 
do proprietário e segmento de atuação.

O novo ônibus elétrico brasileiro está nas ruas

A Marcopolo S.A. participa do Salão da Mobilidade Elétrica e 
Cidades Inteligentes com o novo ônibus 100% elétrico Attivi, que 
começou a ser produzido neste mês em Caxias do Sul. O ônibus 
elétrico está em operação assistida. Os veículos circularam em um 
trajeto curto e sem passageiros pela área urbana central de Santo 
André, na Grande São Paulo, para análises de desempenho. 

Cartão de crédito refi nancia fatura com taxas

As administradoras de cartão de crédito estão aumentando os 
juros cobrados de seus clientes que não conseguem pagar o total 
das faturas. Agora, quando o cliente não quita a fatura integral por 
dois meses, elas refi nanciam por conta própria o saldo em pelo 
menos 12 meses, sem que o cliente peça. Só que tem um custo 
a mais além das taxas de juros absurdas. Elas debitam a parcela 
no mês seguinte e colocam o débito integral como uma compra a 
ser fi nanciada, cobrando IOF e todos os encargos. Se o cliente não 
concordar é obrigado a pagar todo o débito na próxima fatura. Na 
prática aumentam as despesas fi nanceiras do cliente.

5G: marketing de serviço mínimo

TIM, Vivo e Claro fi zeram mais marketing sobre os seus serviços 
do 5G no Recife que entregaram ao cliente. A Vivo só ativou no Recie 
o bairro de Boa Viagem. A TIM ativou num grupo de 19 bairros e 
Claro também num reduzido número de 17 bairros. Todas dizendo 
que Boa Viagem tem 5G. Resumindo, o serviço 5G tem, mas está 
faltando na maioria dos bairros da cidade.  

Andrade Lima lança o Reserva Serra Negra

A Andrade Lima Engenharia está lançando o Reserva Serra Negra, 
loteamento exclusivo no distrito de Serra Negra, em Bezerros, 
com infraestutura para a construção de casas de campo com 110 
unidades, com áreas a partir de 500 m2 e valor de R$ 180 mil.

Empresas estão procurando outras para comprar

A nova pesquisa da KPMG sobre negócios apontou que foram 
realizadas 1.014 operações de fusões e aquisições no primeiro 
semestre deste ano, um aumento de mais de 25% se comparado 
com o mesmo período de 2021. Desses, 461 aconteceram apenas 
entre abril a junho. Na verdade, as empresas estão cada vez mais 
caçando outras empresas para comprar ou fazer uma fusão.

Educação Financeira e Cooperativismo
A Sicredi Recife realiza bate-papo com os colaboradores do 

Centro de Diagnóstico Lucilo Ávila, quinta-feira, a partir das 14h, 
para debater o uso do crédito de maneira consciente e vai abordar a 
importância do cooperativismo para o dia a dia das pessoas.

Os custos médicos de dirigir ao celular 

Levantamento da Associação Brasileira de Medicina de Tráfego 
(Abramet) revela que o uso do aparelho de telefone ao dirigir 
é responsável por, em média, até 57% dos acidentes entre os 
motoristas que têm entre 20 e 39 anos. A entidade mostra que isso 
virou um problema maior que multas. Eventualmente são aplicadas 
30 mil infrações de trânsito por hora em todo o País. Tem a ver com 
os custos decorrentes disso nos hospitais.

A conta e encargos da luz
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Internacional

Liz Truss é a nova 
primeira-ministra

REINO UNIDO Dois meses após renúncia de Johnson, em meio a escândalos, nome foi anunciado

Liz Truss foi anunciada 
nesta segunda-feira (5) 
como a sucessora do po-

lêmico Boris Johnson no posto 
de líder do Partido Conserva-
dor britânico, o que significa 
que será a nova primeira-mi-
nistra do país, à frente de um 
Reino Unido afetado por uma 
grave crise pelo aumento do 
custo de vida.

Dois meses após a renún-
cia de Johnson, pressiona-
do por vários escândalos, o 
partido no poder anunciou 
que seus mais de 172.000 afi-
liados escolheram Truss, até 
hoje ministra das Relações 
Exteriores, para comandar a 
formação e assumir o gover-
no do país.

A chefe da diplomacia, de 
47 anos, venceu por 81.326 vo-
tos contra 60.399 para o ex-mi-
nistro das Finanças Rishi Su-
nak, de 42 anos, um bilionário 
ex-executivo do setor bancário 
e neto de imigrantes indianos.

Truss será a terceira pri-
meira-ministra da história do 
país, depois das também con-
servadoras Margaret Thatcher 
(1979-1990) e Theresa May 
(2016-2019).

“É uma honra”, afirmou 
Truss, visivelmente emocio-
nada, em um discurso no qual 
prestou homenagem a John-
son por seu trabalho à fren-
te do país desde 2019, men-
cionando a concretização do 
Brexit, o fato de o país ter su-
perado a pandemia e por ter 
enfrentado o presidente russo 
Vladimir Putin após a invasão 
da Ucrânia.

A nova primeira-ministra do 
Reino Unido assumirá o cargo 
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LIZ TRUSS Chefe da diplomacia, de 47 anos, venceu por 81.326 votos contra 60.399 o ex-ministro de finanças

após um “verão agitado”, em 
um momento em que os britâ-
nicos devem apertar os cintos 
em resposta à inflação descon-
trolada e aos crescentes custos 
de energia.

“Sofremos um impacto his-
toricamente enorme no custo 
de vida e na renda”, aponta 
James Smith, diretor de pes-
quisa do think tank Resolu-
tion Foundation. 

“A nova primeira-ministra 
terá que se concentrar na 
crise atual desde o primeiro 
dia”, acrescenta. 

Inúmeros setores, de cole-
ta de lixo a advogados, pas-
saram o verão convocando 
greves para exigir aumentos 
salariais diante da inflação. 

As paralisações foram am-
plamente apoiadas, mas irri-
taram alguns que enfrenta-
ram cancelamentos de trens 
e supermercados vazios.

E com a aproximação do 
inverno, muitas casas já te-
mem na expectativa de um 
aumento exponencial do pre-
ço da energia. 

“Quase nada parece fun-
cionar no Reino Unido”, es-
creveu a revista The Econo-
mist. E acrescentou: “Isso 
pode piorar”.

IMPACTO
A inflação atingiu 10,1% in-

teranual em julho, seu nível 
mais alto em 40 anos, e deve 
superar 13% até o final do ano. 

Isso causou a maior queda 
no poder aquisitivo em duas 
décadas, enquanto as pessoas 
com renda mais baixa pagam 
proporcionalmente mais por 
produtos como alimentos bá-
sicos. 

Além disso, em outubro, o 
regulador de energia permiti-
rá que os fornecedores cobrem 

até 80% a mais dos consumi-
dores, para refletir os altos 
preços globais no atacado. 

O Reino Unido tem algumas 
das casas mais antigas e me-
nos eficientes em termos ener-
géticos da Europa, bem como 
uma lenta implantação de tec-
nologias verdes.

As famílias mais desfavore-
cidas costumam usar medido-
res de energia pré-pagos, que 
desconectam o fornecimento 
quando o saldo chega a zero 
e impedem que os custos de 
energia sejam distribuídos ao 
longo do ano, impossibilitan-
do muitas famílias de aquecer 
suas casas.

“Acho que veremos dificul-
dades reais e até miséria” nes-
te inverno, adverte Smith. 

A Fundação Resolution propôs 
a aplicação de uma “tarifa social” 
com desconto de 30% para famí-
lias de renda média-baixa. 

AFP

Indígenas são 
massacrados

CANADÁ

A polícia do Canadá ini-
cou ontem (5) as buscas 
por dois suspeitos por 

ataques com facas executados 
no domingo e que terminaram 
com 10 mortos e 15 feridos em 
duas localidades remotas do 
país, uma delas de maioria in-
dígena.

O massacre na comunidade 
indígena de James Smith Cree 
e na vizinha cidade de Weldon 
está entre os maiores atos de 
violência em massa da história 
canadense. 

O primeiro-ministro cana-
dense, Justin Trudeau, disse 
no Twitter que os ataques fo-
ram “horríveis e comoventes” 
e se declarou “chocado e de-
vastado”.

Após a resposta a várias liga-
ções de emergência, a polícia 
encontrou 10 corpos em James 
Smith Cree e Weldon, na pro-
víncia de Saskatchewan.

“Várias outras vítimas fi-
caram feridas, 15 delas foram 
transportadas para vários hos-
pitais”, disse.

“Estamos procurando ativa-
mente pelos dois suspeitos (...) 

e investigando as muitas cenas 
do crime”, destacou. 

Os suspeitos foram identifi-
cados como Damien Sanderson 
e Myles Sanderson, de 30 e 31 
anos respectivamente. As auto-
ridades acreditam que eles fugi-
ram em um Nissan Rogue preto.

Na noite de ontem, no horá-
rio brasileiro, o corpo de San-
derson foi encontrado pela po-
lícia canadense, com uma série 
de ferimentos.

Blackmore afirmou que a po-
lícia recebeu a primeira ligação 
às 5H40 locais (8H40 de Brasí-
lia) com a informação de uma 
facada na Nação James Smith 
Cree, rapidamente acompanha-
das por outras ligações com de-
núncias de outros ataques.

O chefe da Federação das Na-
ções Soberanas Indígenas, Bob-
by Cameron, lamentou “a vio-
lência indescritível que tirou 
a vida de pessoas inocentes”. 

Três helicópteros foram en-
viados de Saskatoon e Regi-
na para as duas cidades, para 
transportar as vítimas e levar 
um médico ao local. A comu-
nidade James Smith Cree, com 
2.500 habitantes, declarou esta-
do de emergência. 

AFP

A
FP

 P
H

O
TO

 /
 R

O
YA

L 
C

A
N

A
D

IA
N

 M
O

U
N

TE
D

 P
O

LI
C

E

SUSPEITOS Um dos homens, que são irmãos, foi encontrado morto

PREFEITURA MUNICIPAL DE FLORESTA
AVISO DE LICITAÇÃO - SEGUNDO ATO

PROCESSO Nº 046/2022
TOMADA DE PREÇO Nº 009/2022

A CPL da Prefeitura de Floresta comunica aos interessados que realizará 
Licitação na modalidade Tomada de Preço nº 009/2022. Objeto: 
Contratação de empresa de engenharia para execução de serviços de 
construção da estação de transbordos de resíduos no Município de 
Floresta. Valor: R$ 121.645,32 (cento e vinte e um mil seiscentos e 
quarenta e cinco reais e trinta e dois centavos). Nova data de entrega dos 
envelopes de habilitação e proposta: 21 de setembro de 2022 às 10:00 
horas na Sala de reunião da CPL, localizada na Sede da Prefeitura de 
F l o r e s t a .  M a i o r e s  i n f o r m a ç õ e s  p o r  m e i o  d o  e - m a i l :  
cplfloresta2021@gmail.com.

Floresta, 05 de setembro de 2022
Maria José Nunes Flora

Presidente

MUNICÍPIO DE LAGOA DE ITAENGA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE LAGOA DE ITAENGA 

AVISO DE LICITAÇÃO
 
Processo Nº: 00004/2022. CPL. Pregão Eletrônico Nº 00003/2022. 
Compra. Tipo menor preço. Visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras. REGISTRO DE PREÇO PARA 
AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS MÉDICO HOSPÍTALAR, 
ATENDENDO A DEMANDA DO CENTRO DE ABASTACIMENTO 
FARMACÊUTICO (CAF) DA SECRETARIA DE SAÚDE DE LAGOA DE 
ITAENGA/PE. Valor: R$1.743.364,98. Abertura da sessão pública: 08:00 
horas do dia 21 de setembro de 2022. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. No site www.bnc.org.br. Edital, anexos e 
outras informações podem ser obtidos no mesmo endereço eletrônico da 
sessão de abertura; pelo site: comprascpl.itaenga@gmail.com ou através 
do Fone: (81) 3653–2168, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis. Lagoa de Itaenga, 26/08/2022. Fábio Vieira Santana. Pregoeiro 
Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO CAETANO

AVISO DE LICITAÇÃO

Processo Licitatório Nº: 040/2022 - Tomada de Preços nº 007/2022. 
Objeto: Contratação de empresa para execução de obras de 
recapeamento asfáltico em ruas do centro urbano do município de São 
Caetano/PE, com recursos provenientes do Contrato de Repasse nº 
920278/2021/MDR/CAIXA. Valor máximo aceitável: R$ 3.180.014,11. 
Local e data da sessão de abertura: Sala da CPL - Praça Josué Gomes, 
s/n, Centro, São Caetano/PE em 23/09/2022 às 09:30 horas. 
Informações adicionais: Edital, anexos e outras informações podem ser 
obtidas no mesmo endereço da sessão de abertura, no horário das 08:00 
às 13:00 horas, de segunda a sexta-feira, ou através do site: 
www.saocaetano.pe.gov.br.

São Caetano/PE, 05 de setembro de 2022.
IGOR RUDSON NASCIMENTO DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PAUDALHO/PE.

AVISO DE LICITAÇÃO 

Processo Licitatório Nº 063/2022. Tomada de Preços Nº 008/2022. 

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA 

EXECUÇÃO DE CONSTRUÇÃO DE LETREIROS DA CIDADE, NO 

MUNICÍPIO DO PAUDALHO/PE. Valor Máximo Aceitável: R$ 

128.994,64. Data de Abertura: 23/09/2022; Hora: 09:00h. Local da 

Sessão: Sala da CPL – sito Av. Raul Bandeira, 21, Centro, 

Paudalho-PE. Informações Adicionais: Edital e outras informações 

podem ser obtidas no Site Oficial do Município www.paudalho.pe.gov.br, 

através do E-mail: pmppaudalho@gmail.com, no mesmo endereço da 

sessão de abertura ou através do fone (81) 3636-1156, ramal 205, no 

horário de 07:00 às 13:00, de segunda a sexta-feira. Paudalho, 

05/09/2022. Wiguivaldo Patriota Santos, Presidente da CPL.
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Esportes

Goteiras roubam a cena
GERALDÃO Jogo entre EUA x Venezuela foi adiado por conta do piso molhado. Ginásio passou sete anos em reforma, que custou R$ 45 milhões

Há poucos dias, o Recife co-
memorava o início da Co-
pa América de Basquete 

(FIBA AmeriCup), que está sen-
do sediada na capital pernambu-
cana. O que a população e a or-
ganização não esperavam é que 
um dos jogos precisaria ser in-
terrompido por goteiras no teto 
do Ginásio de Esportes Geraldo 
Magalhães (Geraldão) - um equi-
pamento municipal que passou 
por uma reforma milionária du-
rante sete anos e foi entregue há 
apenas dois.

O problema aconteceu na tar-
de desse domingo (4), um dia de 
chuva na cidade, no jogo entre 
os Estados Unidos e a Venezue-
la, quando faltava cerca de 50 
segundos para acabar o segundo 
quarto da partida, que começou 
às 13h40 no horário de Brasília. 
Vários panos foram colocados 
no meio da quadra, mas o im-
proviso não deu conta da água, 
e o adiamento do confronto foi 
anunciado pela FIBA após cerca 
de 50 minutos.

A FIBA comunicou a posterga-
ção devido a “dificuldades técni-
cas” e remarcou o jogo para a ter-
ça-feira, 6 de setembro, às 15h10, 
no horário local. Os restantes 
manterão o calendário original.

Este é o torneio de basquete 
mais importante das Américas, 
em que 12 seleções disputam o 
título sob os olhares de 135 mil 
torcedores, segundo a expectati-
va da gestão municipal. O evento 
vai além do esporte: movimenta 
a cidade, já que tem receita es-
timada em até R$ 20 milhões e 
aquece o segmento de hotéis e 
pousadas. Como palco da Copa, 
foi escolhido o Geraldão - que cla-
ramente careceu de manutenção 
para recebê-la.

“O Recife está recebendo a 
maior competição de basque-
te das américas. Foi uma capta-

ção da Prefeitura do Recife para 
trazer este evento para o nosso 
Geraldão, com 12 países partici-
pando, e que será transmitido 
para várias partes do planeta. É, 
mais uma vez, nossa cidade se 
destacando como um importan-
te polo de eventos e o Geraldão 
como equipamento referência 
para competições”, disse o pre-
feito João Campos (PSB) na aber-
tura da copa, na última sexta (2).

Por nota, a Secretaria de Espor-
tes do Recife esclareceu que os 
vazamentos verificados “foram 
provocados por uma forte rajada 
de vento que danificou uma das 
telhas da estrutura. Prontamen-
te, uma equipe de manutenção 
atuou para solucionar o proble-
ma, e os demais jogos de hoje da 
America Cup já podem ocorrer 
normalmente.”

Mas o problema não é novida-
de para a empregada doméstica 
Iris Borges, de 50 anos, que cos-
tuma levar os enteados de 12 e 13 
anos para jogar basquete no es-
paço todas as semanas. “A estru-
tura melhorou depois da refor-
ma, mas, às vezes, a quadra fica 
alagada. Quando está chovendo, 
os professores já mandam men-
sagem dizendo que não vai ter 
aula”, contou.

Já a estudante Eduarda Batis-
ta, 21, nunca viu problemas es-
truturais no Geraldão. “Eu aluga-
va uma das quadras uma vez por 
semana para treinar até o semes-
tre passado. É bem estruturado e 
tranquila, não tinha problemas. 
Nunca vi goteiras quando cho-
via”, contou.

O Geraldão foi inaugurado em 
1970 e está situado na Imbiribei-
ra, Zona Sul da cidade. Ele teve 
o processo de requalificação ini-
ciado em 2012, com a assinatura 
do edital de licitação, na gestão 
de João da Costa (PT). O traba-
lho começou apenas em agosto 
de 2013, devendo ser finalizado 
em 2015. No entanto, foi reinau-
gurado somente em setembro de 

KATARINA MORAES
kgonzaga@jc.com.br
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REPETIÇÃO Na vitória do Brasil contra o Uruguai, voluntários tiveram de enxugar a quadra por conta das goteiras

2020, após sete anos de uma re-
forma que custou R$ 45 milhões.

Segundo o Portal da Transpa-
rência, o município gastou R$ 
78,5 mil em serviços de amplia-
ção, reforma e melhoria das ins-
talações e dos equipamentos do 
ginásio em 2021, mais de R$ 836 
mil em 2020, R$ 4,4 milhões em 
2019 e R$ 13,8 milhões em 2018. 
Neste ano, já foram gastos 36 mil.

A Prefeitura do Recife afirmou 
que a equipe de manutenção do 
ginásio trabalha “de forma as-
sídua e ininterrupta, não só em 
períodos de eventos” e que não 
registrou alagamentos no giná-
sio, mas que, nos últimos meses, 
houve interrupção nas vistorias 
para preservar a segurança dos 
profissionais

“Pelas chuvas que vêm ocor-
rendo nos últimos meses, em al-
guns momentos há interrupção 
nas vistorias, para preservar a se-
gurança dos profissionais. Desde 
a reinauguração, em 2020, não 
houve alagamentos no Geraldão. 
Pelos temporais recentes, houve 
paralisação de atividades em ca-
sos raros de gotejamento. Mesmo 

pequenos, a suspensão acontece 
a fim de priorizar a integridade 
total dos que utilizam o equipa-
mento”, disse a gestão.

FUTURO
O Complexo também recebe-

rá, neste mês, a Legacy Fighting 
Alliance (LFA), promoção ameri-
cana de artes marciais mistas. A 
liga é uma das principais portas 
de acesso dos atletas ao Ultima-
te Fighting Championship (UFC). 
O evento, agendado para o dia 30 
de setembro, será marcado por 12 
duelos e tem uma expectativa de 
público de 9 mil pessoas. Recife 
será a primeira cidade do Nordes-
te a sediá-lo.

Para meados do final de outu-
bro, é prevista para acontecer no 
Geraldão a Super Copa do Brasil 
de Vôlei, que reúne o campeão da 
superliga de Vôlei e da Copa do 
Brasil. No entanto, ainda não es-
tá confirmada oficialmente.

A Prefeitura do Recife abriu 
para consulta pública o proje-
to de concessão do Complexo, 
que prevê o investimento de R$ 
135 milhões no equipamento, a 

ser aplicado pela empresa ven-
cedora durante o contrato, que 
terá duração de 20 anos. O mu-
nicípio recebe contribuições de 
20 de agosto até 23 de setembro. 
A previsão é que o edital seja lan-
çado até o início de 2023.

Concessão difere de privatiza-
ção. A primeira se trata de uma 
transferência temporária, em que 
a empresa beneficiada tem pra-
zos definidos, que podem ou não 
ser renovados, além de regras pa-
ra explorar o serviço. Sendo as-
sim, neste tipo de contrato, que 
inclusive pode ser rompido, con-
tinua cabendo ao Estado (seja 
União, Estados, ou Municípios) 
a fiscalização do serviço.

Assim, a vencedora da licita-
ção será responsável pela ges-
tão, instalação, manutenção e 
operação das quadras poliespor-
tivas, do parque aquático e do es-
tacionamento, com o direito de 
explorar o equipamento público 
na realização de eventos, shows e 
musicais, entre outras atividades 
no Geraldão. A gestão garantiu 
mantê-lo um equipamento pú-
blico gratuito.

Brasil 
bate o 
Uruguai

O Brasil sofreu, mas 
deslanchou no segundo 
tempo e conquistou 
importante vitória 
nesta segunda-feira no 
encerramento da fase de 
grupos da Copa América 
de Basquete Masculino. O 
time do técnico Gustavo 
de Conti superou o 
eliminado Uruguai por 76 
a 66 e garantiu um dos 
dois primeiros lugares na 
classificação geral para as 
quartas de final. Parodi foi o 
cestinha do jogo (17 pontos), 
enquanto Felicio foi quem 
mais marcou pontos pela 
equipe brasileira (14)

A chuva no Recife trouxe 
consequências para a Copa 
América de Basquete. O 
Ginásio de Esportes Geraldo 
Magalhães apresentou 
algumas goteiras, que já 
dificultaram o desenrolar 
do jogo entre EUA e 
Venezuela, adiado para 
amanhã. Os voluntários 
foram requisitados para 
secar a quadra e seu entorno 
algumas vezes.

Os duelos de quartas de 
final serão definidos pela 
ordem de classificação 
das oito equipes. O Brasil 
ficará em primeiro ou 
segundo. A Argentina 
precisa vencer por mais 
de 13 pontos de diferença 
para superar a seleção 
brasileira e ocupar o posto 
número um.

Estadão Conteúdo

Abertura terá PSG x Juventus
LIGA DOS CAMPEÕES

Setembro chegou e, jun-
tamente com ele, a Liga 
dos Campeões, principal 

competição de clubes da Eu-
ropa, está de volta. Desde a 
última final em Paris - com o 
título do Real Madrid sobre 
o Liverpool - quase três me-
ses se passaram, com mudan-
ças sensíveis nas estruturas e 
elencos dos maiores clubes do 
mundo. A Tv Jornal/SBT trans-

mite PSG x Juventus, às 16h 
(de Brasília).

Nesta temporada, que se ini-
cia nesta terça-feira com a pri-
meira rodada da fase de grupos, 
algumas narrativas permane-
cem dos últimos anos.  O Pa-
ris Saint-Germain chega, no-
vamente, com a obsessão de 
conquistar pela primeira vez a 
“orelhuda” e vive, até aqui, um 
excelente desempenho no Cam-
peonato Francês. O trio MNM 
(Messi, Neymar e Mbappé) ago-

ra sob o comando de Christophe 
Galtier é líder isolado da Ligue 
1 e soma números expressivos: 
são 24 gols marcados e apenas 
quatro sofridos; Neymar, princi-
pal jogador nesse início de tem-
porada, já tem sete tentos e seis 
assistências.

Por outro lado, uma rivali-
dade entre Mbappé e Neymar 
cresceu nas últimas semanas. 
Desde a renovação do camisa 7 
- após namoro com o Real Ma-
drid -, os franceses o apontam 

como o principal astro do PSG, 
deixando o brasileiro em segun-
do plano. Na partida contra o 
Montpellier, com vitória por 5 a 
2, a rixa ficou evidente e ganhou 
destaque da imprensa local na 
primeira página. O desentendi-
mento público ocorreu para sa-
ber quem cobraria um pênalti e 
isso foi apelidado de “penalty-
gate”, numa referência ao an-
tigo episódio da Casa Branca 
envolvendo o então presidente 
Richard Nixon.

Da Redação, com Estadão Conteúdo
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OBSESSÃO Paris Saint-Germain, novamente, em busca da 1ª “orelhuda”

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, ESPORTES,
CULTURA, TURISMO E JUVENTUDE DE CHÃ GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, ESPORTES, CULTURA, TURISMO E 
JUVENTUDE DE CHÃ GRANDE, informa o PROCESSO LICITATÓRIO Nº 037/2022 
- PREGÃO ELETRÔNICO Nº 018/2022, PARA PARTICIPAÇÃO EXCLUSIVA DE 
MICROEMPRESAS E EMPRESAS DE PEQUENO PORTE. Natureza do Objeto: 
Compra - Descrição do Objeto: Registro de Preços por Item, consignado em Ata, 
pelo prazo de 12 (doze) meses, para eventual e futura Aquisição de Mobiliário e 
Equipamento Escolar, destinados à Educação Infantil. Valor Máximo Aceitável: R$ 
413.461,77. Descrição de quantidades, unidades e outras especificações 
relativas ao objeto encontram-se explicitados no Edital. O Edital e seus anexos 
poderão ser retirados no sítio: www.licitanet.com.br; Recebimento das Propostas a 
partir do dia: 08/09/2022 às 07h00min, até o dia 20/09/2022 às 07h59min. Abertura 
das Propostas: 20/09/2022 às 08h00min. Início da Sessão de Disputa de Preços: 
20/09/2022 às 08h30min. Informações: Na Sede da CPL, sito à Avenida São José, 
101 - Centro - Chã Grande - PE; Edital, anexos e outras informações podem ser 
obtidas no mesmo endereço da Sessão de Abertura, ou através do Fone (81) 
3537.1140 - Ramal 27, ou ainda, através do e-mail: chagrandelicitacao@gmail.com, 
no horár io  de 07h00min às 13h00min ou endereço e le t rôn ico:  
http://transparencia.chagrande.pe.gov.br/app/pe/cha-grande/1/quadro-de-
avisos/198.

Chã Grande-PE, 05 de setembro de 2022
Mannix de Azevêdo Ferreira

Pregoeiro

Sindicato dos Trabalhadores em Transportes Rodoviários de Cargas e 
Logística nas Regiões do Recife Metropolitano e Matas Sul e Norte de 

Pernambuco
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES RODOVIÁRIOS DE 
CARGAS E LOGÍSTICA NAS REGIÕES DO RECIFE METROPOLITANO E MATAS 
SUL E NORTE DE PERNAMBUCO - SINTRACARGAS, inscrito no CNPJ 
03.007.997/0001-08, através de seu presidente Lourival Formiga de Sousa, inscrito 
no CPF 124.053.884-72 e do RG 2.153.878-SSP/PE, no uso de suas atribuições 
legais e estatutárias, convoca todos os trabalhadores da categoria profissional das 
empresas de transporte rodoviário de cargas e logística da Região Metropolitano do 
Grande Recife, Mata Sul e Norte do Estado de Pernambuco, para Assembleia Geral 
extraordinária a ser realizada no dia 30 de setembro de 2022, em seu auditório, 
localizado na sede da entidade à Rua José de Alencar, nº 585, bairro da Boa Vista 
Recife – PE, às 10h, em primeira convocação e as 11h, em segunda convocação, 
para deliberar sobre: 1) Re-Ratificação da razão social e da denominação da 
entidade para SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES 
RODOVIÁRIOS DE CARGAS, ARMAZENAGEM E LOGÍSTICA EM GERAL NAS 
REGIÕES DO RECIFE METROPOLITANO E MATAS SUL E NORTE DE 
PERNAMBUCO - SINTRACARGAS; 2) Alteração da categoria representada para 
inclusão dos trabalhadores em empresas de Armazenagem (CNAE 52.11-7); 3) 
Alteração do estatuto para inclusão da nova categoria representada e novo nome da 
entidade. Recife, 05 de setembro de 2022. Lourival Formiga de Sousa – Presidente.

Jornal do Commercio   17Recife, 6 de setembro de 2022 terça-feira
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Esportes

Juba disposto ao 
sacrifício no Leão

ILHA DO RETIRO Lateral de origem é o artilheiro do Sport na temporada com 10 gols marcados

Luciano Juba é o jogador 
que mais atuou pelo Sport 
em 2022. Ao longo da tem-

porada, ele esteve presente em 
47 dos 50 jogos realizados pe-
lo Leão. 

Na última rodada contra o 
CRB, no entanto, ele não po-
de estar em campo, pois esta-
va suspenso pelo terceiro car-
tão amarelo.

Na sua ausência, o técnico 
Claudinei Oliveira acionou Den-
ner como titular, apesar dos pe-
didos da torcida rubro-negra 
para que os recém-contratados 
ganhem oportunidades desde o 
início do jogo.

São os casos dos atacantes 
Gustavo Coutinho, Facundo La-
bandeira e Wanderson. Desses, 
apenas o último ainda não mar-
cou o seu primeiro gol.

Ciente de que o time preci-
sa melhorar, principalmente jo-
gando fora de casa, onde só 
venceu um jogo nesta Série B, 
Luciano Juba disse estar dispos-
to a “se sacrificar” e mudar de 
posição para que as novas pe-
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POLIVALENTE Prata da casa vive a melhor temporada da carreira e se colocou à disposição para jogar atrás

HAIM FERREIRA
Twitter: @haimferreiraa
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Dado Cavalcanti 
tem arma secreta

AFLITOS

No último final de se-
mana, o Náutico vol-
tou a vencer uma 

partida na Série B, após 
10 jogos de jejum. Mesmo 
permanecendo na lanterna 
após o resultado positivo 
contra o Ituano, o caminho 
para fugir do rebaixamento 
ainda é árduo.

O técnico Dado Cavalcan-
ti, no entanto, tem um pla-
no. Segundo o treinador 
alvirrubro, a equipe per-
nambucana precisará de 
uma “arma secreta” para 
seguir na luta contra a de-
gola: os Aflitos.

Em sua terceira passagem 
pelo Timbu, ele conhece 
bem a força que o Náutico 
tem quando a sua torcida 
joga junto e faz do Eládio 
de Barros Carvalho um cal-
deirão.

“Precisamos voltar a fazer 
dos Aflitos uma arma. Nós te-
mos uma sequência de jogos 
em casa, pesados, mas temos 
que fazer dos Aflitos a nossa 
arma, como sempre foi histo-
ricamente na vida do Náutico. 
Temos que voltar a usar o cal-
deirão. E precisávamos dar es-
se pontapé inicial”, comentou.

Restando nove rodadas pa-
ra o fim do Brasileirão e a sete 
pontos de diferença para o pri-
meiro time fora do Z4, o Náuti-
co ainda tem pela frente cinco 
jogos nos Aflitos.

Os adversário serão: Brus-
que, Sampaio Corrêa, Tom-
bense, Grêmio e Ponte Preta.

“Essa é a minha terceira 
passagem pelo Náutico, mas 
foi apenas a minha primeira 
partida nos Aflitos. E eu es-
tava com a minha família no 
estádio. Não tenho duvida ne-
nhuma que uma vitória pode 
fazer o time crescer e evoluir 
o nosso jogo”, complementou 
Dado Cavalcanti.

HAIM FERREIRA
Twitter: @haimferreiraa
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APOIO Na terceira passagem pelo Timbu, técnico confia na força da torcida

Comandante 
alvirrubro 
acredita que 
vitória contra 
o Ituano fará o 
time crescer e 
evoluir

Estratégia para 
atrair atletas

ARRUDA

O Santa Cruz não disputa-
rá mais nenhuma partida 
em 2022. Com a elimina-

ção precoce na Série D do Bra-
sileirão, os tricolores só voltam 
a campo em janeiro do ano que 
vem, para a disputa da Pré-Copa 
do Nordeste.

Com mais de quatro meses de 
“férias forçadas”, a diretoria tra-
balha para montar o elenco para 
a próxima temporada. Com saí-
das iminentes e dificuldades fi-
nanceiras para atrair novos atle-
tas, o presidente Antônio Luiz 
Neto disse que aposta na credi-
bilidade do clube para conse-
guir manter os jogadores com 
futuro incerto, além de contra-
tar novos.

“O Santa Cruz interessa ao jo-
gador. É importante pro joga-
dor a vitrine que é o Santa Cruz. 
A participação no nosso elenco. 
A gente está fazendo as conver-
sas justamente nesse sentido. O 
Santa Cruz vai pagar aquilo que 
pode, o jogador receber aqui-
lo que está acatando e daí por 
diante, vamos levar nossa pro-
gramação dentro de um planeja-

mento que vai ser administrado 
pelo pessoal do Departamen-
to Administrativo e Financeiro”, 
disse o mandatário coral em en-
trevista exclusiva à Rádio Jornal.

De acordo com Antônio Luiz 
Neto, o Santa Cruz está montan-
do um planejamento dentro da 
atual realidade financeira do clu-
be e que não fará loucuras.

“Estamos fazendo aquilo que 
é possível. Alguns atletas não 
permaneceram conosco. Nosso 
Departamento de Futebol tratou 
de conversar com todos. Todos 
saíram recebendo. Foram feitos 
acordos e pagos todos eles. Fo-
ram vários atletas e não tivemos 
nenhum tipo de problema de res-
cindir com eles”, comentou.

Segundo ele, é necessário que 
haja um interesse mútuo entre o 
clube e os jogadores para que o 
relacionamento dê certo.

“Outros, que têm interesse de 
permanecer no Santa Cruz, es-
tão conversando pra que possa-
mos pagar a eles o que é possí-
vel. Afinal, o interesse, quando 
é pra contratar, tem que ser dos 
dois lados. Tudo está sendo feito 
de uma forma compatível com 
aquilo que poderá ser pago”, fi-
nalizou.

HAIM FERREIRA
Twitter: @haimferreiraa

ças ganhem chances.
“Me acostumei a jogar na li-

nha da frente, mas isso não quer 
dizer que não possa voltar a jo-
gar na lateral. Estou à dispo-
sição para ajudar de ponta es-
querda, lateral ou até pelo meio. 
Tem que estar sempre à disposi-
ção pra ajudar o professor, inde-
pendente da posição que for pra 

estar jogando”, afirmou.
Artilheiro do Sport na tem-

porada, Juba já marcou 10 gols, 
além de ter dado oito assistên-
cias em todos os campeonatos 
disputados. Ele espera conti-
nuar mantendo o bom desem-
penho para conseguir o tão so-
nhado acesso.

“Essa temporada está sendo 

a minha melhor aqui no Sport. 
Joguei bastante esse ano e ainda 
tem mais alguns jogos pela fren-
te. Espero estar sempre ajudan-
do, nessa regularidade. Tenho a 
confiança do grupo e eles têm a 
minha, pra que possamos con-
tinuar lutando pelo nosso obje-
tivo, que é o acesso à Série A”, 
comentou.

Palmeiras tenta reverter placar
LIBERTADORES

Dono de números im-
pressionantes em 2022, 
o Palmeiras busca a ter-

ceira remontada no ano em 
um confronto de mata-mata. 
Nesta terça-feira, às 21h30, no 
Allianz Parque decide com o 
Athletico-PR quem será o pri-
meiro finalista da Libertado-
res, com transmissão da Tv 
Jornal/SBT. O time de Abel 
Ferreira joga com a necessi-
dade de ganhar por dois gols 
de margem para ir à terceira 

final continental consecutiva.
O atual campeão do continen-

te se guia pela competência que 
já mostrou ter em aplicar viradas 
em sua casa. No Allianz Parque, 
já conseguiu duas remontadas 
neste ano sobre o São Paulo. Na 
finalíssima do Paulistão, passeou 
sobre o rival tricolor com goleada 
de 4x0 depois de perder o primei-
ro jogo por 3x1.

Nas oitavas de final da Copa 
do Brasil, fez 2x1, placar insufi-
ciente para a classificação, já que 
havia sido superado por 1 a 0 no 
primeiro jogo, mas suficiente pa-

ra definir a vaga nos pênaltis. Na 
disputa da marca da cal, contu-
do, os comandados de Abel Fer-
reira foram eliminados pelo time 
de Rogério Ceni.

O duelo desta terça é mais uma 
oportunidade para o Palmeiras 
mostrar força diante de seu tor-
cedor. O Allianz Parque estará 
lotado e a torcida, como gosta 
de enfatizar Abel, tem sido um 
combustível importante na dis-
puta por títulos. Ao menos 40 
mil palmeirenses estarão nas ar-
quibancadas.

Ao Athletico, basta o empate 

para se classificar à decisão con-
tinental pela segunda vez em sua 
história. Em 2005, perdeu a fi-
nal para o São Paulo. O time pa-
ranaense vai atrás, portanto, de 
seu primeiro título. Taça esta que 
Luiz Felipe Scolari sabe como ga-
nhar, já que ostenta duas, por 
Grêmio e Palmeiras. O veterano 
treinador não estará na área téc-
nica porque foi expulso no due-
lo de ida.

O vencedor da série enfrenta-
rá Flamengo ou Vélez Sarsfield 
na final, em 29 de outubro, em 
Guayaquil. 

Da Redação, com Estadão Conteúdo
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“Um belíssimo representante”
OSCAR 2023 Marte Um, filme do mineiro Gabriel Martins, em cartaz no Cinema da Fundação, é o indicado do Brasil a Melhor Filme Internacional

O filme Marte Um, de Gabriel 
Martins, vai representar o 
Brasil na categoria Me-

lhor Filme Internacional (ex-Es-
trangeiro) na cerimônia do Oscar 
2023. A escolha aconteceu depois 
de reunião online da Academia 
Brasileira de Cinema e Artes Au-
diovisuais, na manhã desta se-
gunda-feira, 5. Havia outros cin-
co pré-selecionados na disputa.

Desde o Festival de Gramado, 
havia gente — público e crítica — 
disposta a defender que o longa 
do mineiro Gabriel Martins de-
veria ser o representante do Bra-
sil na disputa por uma vaga na 
categoria de melhor Filme Inter-
nacional.

No primeiro semestre, Marte 
Um passou com brio pelos festi-
vais de Sundance e Toulouse. O 
diretor e roteirista Gabriel Mar-
tins integra o grupo de amigos 
reunidos na empresa produtora 
Filmes de Plástico, de Contagem, 
cidade da Grande BH. Justamen-
te de Contagem é Affonso Uchôa, 
atualmente um dos autores bra-
sileiros mais conhecidos, e reve-
renciados, pela crítica de cinema 
de língua inglesa.

FilmComment considera os fil-
mes de Uchôa o mais relevante 
testemunho sobre a classe traba-
lhadora do Brasil, na atualidade, 
e ele faz isso na chave da ficção, 
não no documentário.

Havia gente chorando no fi-
nal da sessão de Marte Um em 
Gramado — muita gente. Gabriel 
Martins e seu excepcional elenco 
ganharam o público pelo afeto. 
Uma família. O pai trabalha co-
mo porteiro num prédio, a mãe 

é doméstica. Vítima de uma pe-
gadinha, ela surta e isso se refle-
te em casa. Papai e mamãe pos-
suem um casal de filhos. A garota 
está saindo do armário e o meni-
no está sendo direcionado pelo 
pai para ser jogador de futebol. 
Só que esse não é o sonho de Dei-
vinho. O que ele quer ser é astro-
nauta, numa missão da Nasa.

Marte Um começa com a elei-
ção do presidente Jair Bolsona-
ro. Termina com a expectativa 
de que dias melhores virão. Será 

um belíssimo representante do 
Brasil. Vale acrescentar que a fa-
mília é preta e periférica. #Vidas 
negras importam na veia dos ve-
lhinhos da Academia.

CONCORRENTES
Marte Um concorreu à vaga 

com A Mãe, de Cristiano Burlan; 
A Viagem de Pedro, de Laís Bo-
danzky; Carvão, de Carolina Mar-
kowicz; Pacificado, de Paxton 
Winters, e Paloma, do pernam-
bucano Marcelo Gomes.

Ao todo, foram 28 longas-me-
tragens inscritos e habilitados a 
concorrer à vaga e, pela primei-
ra vez, a eleição foi realizada em 
dois turnos.

Presidida por Bárbara Cariry, 
a Comissão de Seleção deste ano 
é formada por 19 membros: An-
dré Pellenz, Barbara Cariry, Cavi 
Borges, David França Mendes, 
Eduardo Ades, Guilherme Fiú-
za Zenha, Jeferson De, João Da-
niel Tikhomiroff, João Federici, 
José Geraldo Couto, Juliana Sa-

kae, Marcelo Serrado, Maria Cei-
ça de Paula, Patricia Pillar, Petra 
Costa, Renata Almeida, Talize Sa-
yegh, Waldemar Dalenogare Ne-
to e Zelito Viana.

“A escolha de ‘Marte Um’ foi 
uma decisão democrática e im-
portante do júri. O filme trata de 
afeto e de esperança, da possibi-
lidade de seguir sonhando em 
meio a tantas dificuldades eco-
nômicas e políticas. ‘Marte Um’ 
sintetiza bem o cinema brasilei-
ro, com qualidade narrativa e téc-

nica, que vem sendo realizado 
hoje, representando a diversida-
de do País”, diz Bárbara.

Pelas regras da Academia de 
Hollywood, a data final dos ins-
critos para todas as categorias 
do Oscar é 15 de novembro. Qua-
se no final do ano, em 21 de de-
zembro, será anunciada uma lis-
ta prévia de finalistas. O anúncio 
definitivo dos postulantes ao Os-
car será feito no dia 24 de janeiro 
de 2023 e a cerimônia está marca-
da para o domingo 12 de março.

LUIZ CARLOS MERTEN
Agência Estado

Cultura

HIV sem punições nem culpas
CINEMA

O
s Primeiros Soldados, 
de Rodrigo de Olivei-
ra, em cartaz no ci-

nema, começa com uma fil-
magem fake. Quer dizer, um 
filme dentro de um filme. 
Neste, vê-se um combatente 
solitário, perdido na selva, 
morrendo de fome, e que se 
diz disposto a cortar e comer 
uma parte do próprio corpo 
para sobreviver. É uma es-
pécie de metáfora do que vi-
rá. Essa menção longínqua a 
Macunaíma em seu encon-
tro com o Curupira, dá tom 
enganoso a essa primeira se-
quência.

Depois do início em tom 
de fantástico, entra-se na 

narrativa mais realista em 
que o jovem Suzano (Johnny 
Massaro) está de volta de 
uma temporada na França 
e reencontra sua irmã (Clara 
Choveaux), uma enfermeira. 
Estamos em 1983 e em Vitó-
ria, no Espírito Santo.

Suzano sente algo estra-
nho acontecendo em seu 
corpo. Junta-se a Rose (Re-
nata Carvalho) e Humber-
to (Vitor Camilo), também 
doentes, vítimas desse in-
vasor, que sequer tem no-
me definido, do qual se sa-
be pouco, a não ser que é 
fatal. Tentam uma cura (físi-
ca e espiritual) no ambiente 
retirado de um sítio. E, se o 
sofrimento for demasiado, 
contam com um escape es-
tratégico da rota da dor.

É possível que o espec-
tador sinta certa estranhe-
za na narrativa — no senti-
do positivo, do “estranho” 
(Unheimlich) freudiano, 
que nos impacta, descentra 
e serve de estímulo à imagi-
nação. Esse deslocamento 
da narrativa preserva o fil-
me do que seria apenas a so-
frida trajetória de seres con-
denados e acrescenta outras 
camadas. Sentimos que há 
algo mais aí, pulsando sob 
a superfície

Certo, o filme leva em con-
sideração o peso emocio-
nal que ronda os persona-
gens em seu confronto com 
a expectativa da morte, num 
ambiente preconceituoso e 
pouco propenso à solidarie-
dade. No entanto, em meio 

à dor, há a busca da alegria 
e da celebração. A vida con-
fronta-se com a morte e, des-
se embate, vem-nos a sensa-
ção de um deslocamento tão 
desconfortável quanto ne-
cessário. Só assim avança-
mos no conhecimento e na 
empatia. Para progredir, é 
preciso abrir os olhos e ten-
tar enxergar as coisas e pes-
soas de maneira menos con-
vencional.

Esse me pareceu o sentido 
maior do filme, ao buscar o 
valor da vida em seu limite, 
evitando tanto a culpabili-
zação quanto a autopieda-
de. Viver não é brincadeira, 
como expressam Massaro, 
Choveaux e Renata Carva-
lho. Esse filme de sentimen-
tos, muito bem pensado em 

LUIZ ZANIN ORICCHIO
Agência Estado
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PERSONAGENS Camilla Damião e Cícero Lucas vivem os irmãos Eunice e Deivid em Marte Um; filme trata de afeto e esperança e levou muita gente às lágrimas no Festival de Gramado
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OS PRIMEIROS SOLDADOS Johnny Massaro é um dos protagonistas

seus diálogos, nos conquista 
e nos traz para seu lado - de 
modo suave, porém firme.

Em Ouro Preto, onde o fil-
me foi apresentado na 17ª 
Cine OP, o diretor Rodrigo 
de Oliveira disse que sua 

intenção fora fazer um fil-
me que quebrasse a visão 
punitiva e que culpabiliza 
os portadores do vírus HIV. 
Em tempos de ascensão mo-
ralista, esse tipo de olhar é 
mais do que bem-vindo.

Plano com anúncios é para breve
NETFLIX

A Netflix está próxima de final-
mente lançar o tão anunciado 
plano de assinatura com anún-
cios, que deve chegar ao mer-
cado em 1º de novembro deste 
ano. As informações são da revis-
ta americana Variety e do jornal 
The Wall Street Journal.

O serviço deve trazer publi-
cidade para assinantes que op-
tarem pela modalidade, que se 
espera ser mais barata do que 
o modelo atual, sem anúncios. 
O lançamento deve ocorrer nes-

te ano nos mercados dos EUA, 
Canadá, Reino Unido, França e 
Alemanha.

Em julho passado, a Netflix 
antecipou a investidores que 
um plano com anúncios deveria 
chegar ao mercado “no início de 
2023”. A antecipação, diz a Va-
riety, vem para competir com a 
estreia de serviço similar da Dis-
ney, concorrente da gigante do 
streaming, planejada para 8 de 
dezembro.

Além disso, a Netflix está co-
brando de anunciantes o custo 
de cerca de US$ 65 por milha-

res de visualizações (métrica pa-
ra vender anúncios na internet), 
com disposição para negociar o 
preço com o mercado.

Segundo a Variety, o valor é 
bem acima dos US$ 20 cobrados 
pelo restante do mercado, e por 
isso a companhia pode adotar o 
modelo de leilão holandês para 
definir os preços.

Com ajuda da Microsoft, o ser-
viço com anúncios deve ser co-
mercializado entre US$ 7 e US$ 
9 no mercado americano, tota-
lizando 500 mil assinantes até o 
fim deste ano, projeta a Netflix. 

Detalhes sobre como devem ser 
os anúncios não foram dados.

Há a possibilidade de a com-
panhia descartar a microsseg-
mentação dos anúncios, sem di-
ferenciar o que deve ser exibido 
para usuários a partir de locali-
dade, idade, gênero ou outras 
informações utilizadas por con-
correntes, como YouTube, para 
melhor eficiência.

À Variety, a Neflix afirma que 
nada foi definido. “Estamos no 
início de decidir como lançar um 
modelo mais barato com anún-
cios”, comentou porta-voz.

Agência Estado
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STREAMING Gigante deverá lançar nova oferta de assinatura em novembro
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Os 35 anos da ABA

De PE

Pioneiro

Freud 2

Freud 1

GeekBorbulhas

Proteção

Dedo cruzado

Banco do Brics

Aniversariantes

O urologista Luiz Henrique Araújo, 
pioneiro em Recife no uso da técnica 
HoLEP, participa do Congresso Paulista de 
Urologia. O médico trouxe a técnica para 
Pernambuco após anos de treinamentos e 
estágio na Universidade de Indiana, EUA. 
O HoLEP é utilizado para tratamento da 
hiperplasia prostática benigna.

 A peça reproduz um encontro 
fictício entre Freud e C.S.Lewis 
(Claudio Fontana), renomado 
professor de Oxford, ex-ateu e 
influente defensor da fé baseada 
na razão. Na trama, Freud busca 
entender como o brilhante intelectual 
se tornou um cristão convicto. A 
primeira sessão ocorrerá na sexta, 
com ingressos na bilheteria.

O teatro Luiz Mendonça recebe, 
este final de semana, o espetáculo 
A Última Sessão de Freud, com 
Odilon Wagner no papel do pai da 
psicanálise, numa trama elogiada.

Vai ter o Recife Geek & Matsuri, este 
final de semana, com a expectativa 
de reunir mais de 20 mil pessoas no 
Cecon, com programação variada: desde 
palestras a shows e desfiles.

Leonardo Buarque, Duda e Luiz 
Figueiredo, em comemoração aos 
250 anos das inovações trazidas 
pela Madame Clicquot, recede, 
na Entre Vinhos, a inauguração do 
Lounge Veuve Clicquot, com menu 
bem harmonizado com labels da 
marca e pratos do mar. Trata-se 
de um evento seletíssimo, só para 
convidados, das 19h30 às 21h30.

Juliana Wallach Godoy e Bia Guirão 
trazem, dia 14, a famosa designer paulista 
Juliana Manzini. Trabalha muito forte a 
sobreposição e mistura. Nesta coleção, 
ela aposta muito em pedrarias. Um dos 
pontos fortes deste lançamento é o kit 
de pingentes good vibes para afastar 
qualquer energia ruim. Tem também 
vários acessórios inspirados nos signos e 
proteção, além da linha correntes.

O procurador-geral de Justiça, 
Paulo Augusto, não esconde a 
alegria: dois projetos estratégicos 
do MPPE estão entre os cinco 
semifinalistas do Prêmio CNMP. O 
MP Empodera concorre na categoria 
especial Equidade de gênero e o 
Pernambuco Verde: Lixão Zero, na 
Sustentabilidade. Resultado sai dia 30 
de novembro.

O presidente do Banco dos Brics, 
Marcos Troyjo, vem a Pernambuco, 
hoje, a convite do Lide, protagonizar 
dois encontros exclusivos para os 
presidentes das empresas filiadas 
ao grupo. Café da manhã e almoço. 
Ambos no Mar Hotel. Cada agenda 
com 40 lideranças empresariais 
confirmadas. 

Rodrigo da Matta, Jussara Carvalho, 
Roberto Lúcio, Alexandrina Moura, 
Fabiana Melo, Luiz Antunes, Aldo 
Guedes e Keila Vasconcelos.

O que significa recorde de 
mesários voluntários? 

Dos 2 milhões de mesários das 
eleições deste ano, 830 mil são 
voluntários — ou seja, não foram 
convocados pela Justiça Eleitoral. 
Ainda de acordo com o TSE, essa 
participação é 93% maior do que no 
último pleito. “Há expressivo aumento 

de eleitores jovens, idosos e femininos 
e aponta para o maior envolvimento e 
engajamento da sociedade”, comenta 
Anne Cabral, professora da Faculdade 
Nova Roma e membro da Comissão 
de Direito Eleitoral do CFOAB. No 
entanto, alerta a especialista, será 

preciso aguardar o resultados das 
urnas para entender a efetividade 
deste cenário. “Quando retirarmos 
os votos nulos e branco poderemos 
ter maior clareza sobre a mudança 
no comportamento do eleitorado que 
estamos percebendo”, diz.

Rápidas
Fernando Guerra lança livro 

“Açúcar: riqueza e arte em 
Pernambuco”, no sábado, no Instituto 
Arqueológico, a partir das 10h.

O Classic Hall será palco de mais 
uma estreia: o novo espetáculo do 
fenômeno infantil Mundo Bita.  O 
show “Mundo Bita - A semente 
da diversão é a imaginação” será 
apresentado pela primeira vez no dia 
18, em única apresentação, às 16h. 

O Complexo Novo Mundo 
Empresarial, no Paiva, comemora 
chegada de escritório de arquitetura 
e design, além um co-working, 
comandados por Erika Serak e 
Mariana Moura.

Terça do Vinil volta a acontecer, 
no   Catamaran, hoje, reunindos 
as bandas pernambucanas Dunas 
do Barato e Dizmaia, que tocam 
clássicos da música brasileira 
em seu repertório e ainda a 
bateria Sambadeiras,maior grupo 
percussivo feminino do Estado.

Hellmann Cavalcanti participa do 
Congresso Brasileiro de oftalmologia 
que acontece em Curitiba entre os dias 
7 e 10.

A Rota do Mar escolheu a praia 
de São Miguel do Gostoso, no Rio 
Grande do Norte, como locação para a 
realização da Campanha de Verão. 
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Fôlego

Parada gay

Marina Sena volta ao Recife, após 
ter sido bastante elogiada no Rock in 
Rio, com o show do primeiro álbum 
de carreira: neste sábado, na festa 
Segue o Baile, no Clube Internacional. 
De Primeira é o álbum de estreia da 
carreira solo da cantora.

Vai ter Parada da Diversidade em PE, 
depois das edições virtuais por conta da 
pandemia. Será dia 18, na Avenida Boa 
Viagem. A concentração será no Parque 
Dona Lindu, a partir das 8h. O desfile dos 
trios elétricos está previsto para iniciar às 
13h e vai até a Padaria Boa Viagem. 

Francisco Gomes de Matos, um dos fundadores da ABA, em homenagem, ao lado de 
Daniel Santos, Antônio Jorge Araújo, Ivon Pires, Patrícia Menge e Fred Almeida

O decorador Maciel Dias comemorou idade 
nova nesta segunda

O urologista Dimas Antunes alerta que a saúde 
mental pode impactar na vida sexual

Lucas Buril, Arthur Holanda e Danilo Tavares  
abriram escritório juntos

Carlos Japhet, Erica Batista, Fábio Batista e Fernando 
Moraes, no Congresso de Cardio

Mundo lilás Mente sã

Advocacia
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Horóscopo JC

A Lua continua a crescer no céu e forma conjunção com Plutão em Capricórnio. Esta posição 
celeste indica ser o momento de procurar as articulações práticas para nossas metas e projetos. 
Mesmo nos adaptando ao que for necessário, contudo, é preciso manter o leme mais firme do que 
nunca, e acertar direito a direção na qual queremos navegar para atingir o porto pretendido. 

ÁRIES 21/3 a 20/4
ELEMENTO: Fogo
REGENTE: Marte
Momento de redefinição de situações 
no trabalho, no conforto pessoal e na 
relação com subordinados. Tenha uma 
meta definida e ao alcance, orientando 
aonde quer chegar.

TOURO 21/4 a 20/5
ELEMENTO: Terra
REGENTE: Vênus
Momento em que é oportuna a expressão 
plena dos sentimentos amorosos, 
da afeição pelas pessoas queridas e 
crianças, e da criatividade em geral, a 
começar da artística.

GÊMEOS 21/5 a 20/6
ELEMENTO: Ar
REGENTE: Mercúrio
Momento oportuno para introduzir 
melhorias na casa e no ambiente familiar. 
Esteja mais perto desse ambiente e 
dos familiares, para realmente dar sua 
contribuição pessoal. 

CÂNCER 21/6 a 22/7
ELEMENTO: Água
REGENTE: Lua
Momento para orientar sua organização 
de cotidiano por algum valor ou princípio 
bem definido. Os estudos, viagens 
e atividades comunicativas estão 
beneficiados.

LEÃO 23/7 a 22/8
ELEMENTO: Fogo
REGENTE: Sol
Uma decisão na vida material e financeira 
pode acontecer por agora. É preciso 
que você oriente direito seus negócios 
financeiros. Não basta seguir o humor do 
momento.

VIRGEM 23/8 a 22/9
ELEMENTO: Terra
REGENTE: Mercúrio
É tempo de renovar o modo de ser e a 
imagem que projeta para o mundo. A 
Crescente fortalece suas aspirações e 
idealismos, a ponto de favorecer colocá-
los em prática.

Quadrinhos JC
Níquel Náusea - Fernando Gonzales

Samanta - Alpino

Chiclete com Banana - Angeli

Xaxado - Cedraz

Entretenimento

“Iza é uma artista; Sonza, um ídolo”

ANÁLISE Crítico de música reflete sobre a ‘spotifização’ do Rock in Rio, ao escalar artistas que são fenômenos do Spotify, mas ainda em maturação

Luisa Sonza e Marina Sena fize-
ram um encontro de duas forças 
da geração streamer no Palco 

Sunset do Rock in Rio no domingo, 
4. São nomes recentes e de voos rá-
pidos desde que surgiram — Luisa 
antes, Marina depois — no univer-
so das artistas do neo pop. É interes-
sante vê-las, com cada música que 
cantam na ponta da língua de uma 
imensa plateia suportando a chuva 
fria. Luisa teve Marina durante uma 
parte do show, mas a noite era dela, 
e talvez essa tenha sido sua maior ex-
posição para além de seus ambientes 
seguros. Nas várias telas que a Glo-

bo coloca a serviço da transmissão, 
com Multishow, Bis, Globoplay e tu-
do mais, os ídolos de segmento trans-
bordam e chegam a muitas pessoas 
pela primeira vez.

LUISA E IZA
Luisa Sonza, 24 anos, fez o show 

que sabe fazer, com pressão de ban-
da e coreografias de força. Cantou 
hits antigos, como Sentadona, e no-
vos, como Cachorrinhas. Marina Se-
na desafinou bem em alguns momen-
tos e mostrou fragilidade. Mas era o 
teste de fogo de Luisa, sua primeira 
aparição exibida ao vivo, e, na aura 
do palco, era quase possível ver a re-
de de proteção para sustentá-la ali, 

sem tropeços. Luisa, tecnicamente, 
está em maturação, assim como Ma-
rina, e o impacto de seu show é pro-
duzido mais pelo entorno (luz, coreo-
grafias e banda de peso) do que por 
sua capacidade de colocar a plateia 
na palma das mãos. Um dia, isso vi-
rá. Ou não.

Iza, mais velha, 32 anos, tem um 
pouco mais de estrada e uma voz 
sólida e bem maior. Quando seu 
show começou, no vizinho Pal-
co Mundo, uma ponte sobre arcos 
gregos foi iluminada ao fundo co-
mo o anúncio de mais uma super-
produção. Ela chegou com uma 
das três músicas do EP novo, Dro-
ga, e todos os seus hits, como Sem 
Filtro, Fé e Meu Talismã, cantada 

com uma plateia iluminando tudo 
com celulares. Um feito foi em Wo-
man no Cry, em que cantou e tocou 
piano. Incrível. Iza é uma artista; 
Luisa Sonza, um ídolo, e a dife-
rença entre as duas está em algo 
que os norte-americanos chamam 
de star system. Alguns têm, outros 
nunca terão.

‘SPOTIFIZAÇÃO’
Ao absorver fenômenos do Spotify 

para seus palcos imensos, o Rock in 
Rio colabora para um processo pe-
rigoso, em que jovens pulam quase 
que diretamente das plataformas pa-
ra os festivais. Quando o ídolo de mi-
lhões de seguidores se converte em 

artista de palco, é uma maravilha e 
todo mundo ganha. Quando não, é 
preciso enchê-lo de aparatos para 
diluir o trabalho que o tempo ainda 
não teve tempo de fazer. Luisa Son-
za, um ídolo que pode se tornar uma 
artista, é só um exemplo, mas muita 
gente carece de maturação.

Um sinal pode ser o superpovoa-
mento dos palcos, e esse Rock in Rio 
tem sido recordista em número de 
bailarinos, bailarinas e bandas gran-
des. Como ensinou Madonna nos 
anos 90, e Beyoncé nos 2000, palco 
povoado precisa de discurso, de his-
tória pra contar. Se isso não existe, fi-
ca claro que os corpos estão ali para 
se sobrepor a algo que a música não 
conseguiria fazer sozinha.

JULIO MARIA
Agência Estado

LIBRA 23/9 a 22/10
ELEMENTO: Ar
REGENTE: Vênus
Momento de recuperação e de reflexão, 
mais do que de produção concreta. 
Algumas dificuldades pessoais podem 
ser superadas, em definitivo.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
ELEMENTO: Água
REGENTE: Plutão
Momento oportuno para dar contornos 
mais bem definidos a seus planos e 
sonhos. Não basta ter um anseio, é 
preciso cuidar para que venha a ter forma 
concreta.

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12
ELEMENTO: Fogo
REGENTE: Júpiter
É tempo de desenvolvimento profissional, 
por meio de novos projetos e algum 
idealismo. Mas mantenha os pés no chão, 
mesmo que seus olhos mirem horizontes 
distantes.

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01
ELEMENTO: Terra
REGENTE: Saturno
Trabalhe agora com projetos para o 
futuro e lance novos ideais para seu 
crescimento humano. Mas procure um 
alvo que possa realmente alcançar.

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
ELEMENTO: Ar
REGENTE: Urano
Momento para arriscar um passo em 
direção a um novo mundo. É também 
momento para você eliminar o que não 
lhe serve mais e está impedindo seu 
crescimento e avanço. 

PEIXES 20/2 a 20/3
ELEMENTO: Água
REGENTE: Netuno
Bom momento para selar acordos e 
uniões de vários tipos. É tempo de dar 
forma concreta às alianças, uniões e 
relações que estejam se formando ou se 
redefinindo.
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PALCO MUNDO Iza impactou o público do Rock in Rio, domingo; em Woman no Cry, ela cantou e tocou piano
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PALCO SUNSET Luisa Sonza recebeu Marina Sena no festival, também no domingo; duas artistas em ascensão
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 k TV Jornal/SBT

(20h55) Poliana Moça 
João responde Helena sobre sentimento para 
com Poliana. Otto empresta dinheiro à Tânia 
para ela investir nos projetos do livro; a namo-
rada de Otto vai viajar para o exterior em bus-
ca de inspirações. Roger chega ao esconderijo 
e fica bravo com a situação do Pinóquio, já que 
necessita encomendar da China, uma peça da 
perna do boneco humano. Helena começa a 
fazer ciúmes no João através dos meninos 
da escola. Durval fala para o Formiga que viu 
uma notícia que muitos países vão fechar es-
tabelecimentos comerciais por conta da nova 
doença. Celeste vai até a mansão de Otto; o 
dono da ‘Onze’ afirma que Tânia está viajando 
e revela que a história de Tânia é emocionante, 
já que perdeu uma filha. João pede conselhos 
amorosos para Marcelo. Pedro e Chloe encon-
tram as certidões de nascimento deles.
Cúmplices de Um Resgate
Emissora não enviou o resumo do capítulo até 
o fechamento desta edição.

 k TV Guararapes/Record

(21h15) Reis
Kayla é punida por Luciér. Ela ameaça Lamár. 
Saul expulsa bruxas de Israel. Aitofel mente 
para Elisama. Laísh desconta sua raiva diante 
de Abner. Kayla se explica para Saul. Abner 
decide terminar com ela. Iran faz uma grave 
acusação contra o comandante israelita.

 k TV Globo

(18h20) Mar do Sertão
Daomé se preocupa com o sentimento de vin-
gança de Zé Paulino, que afirma que irá embo-
ra, mas voltará para fazer justiça. Passam-se 
dez anos. Tertulinho diz a Candoca que Deo-
dora dará uma festa para comemorar o aniver-
sário de casamento dos dois. José se prepara 
para voltar ao sertão com Maruan. Manduca 
pede que Tertulinho fale sobre seu pai Zé Pau-
lino Laura chega a Canta Pedra. Candoca con-
fessa a Lorena que jamais esqueceu Zé Pauli-
no. José descobre que Daomé morreu. Laura 
diz ao Coronel e a Tertulinho que tem interesse 

nas terras de Timbó. José acode Candoca, que 
sofre um acidente com o cavalo Maroto.
(19h35) Cara e Coragem
Martha questiona Anita sobre seu envolvi-
mento com Ítalo e elogia o ex-segurança. 
Luana percebe uma lágrima escorrer dos olhos 
de Clarice. Jonathan descobre que Margareth 
está tentando completar a fórmula de magné-
sio. Andréa arma um encontro para que Bob 
finalmente conheça Olívia. Gustavo se sur-
preende quando Danilo não se opõe à decisão 
de retirar seus negócios de sua administração. 
Regina manda Dagmar deixar a casa de Mar-
tha. Danilo apresenta relatórios de crescimen-
to dos negócios e Gustavo pensa em desistir 
de afastá-lo como administrador. Ítalo conta 
para Pat e Moa que a polícia quer saber mais 
sobre a fórmula de magnésio. Lou pede para 
participar da reunião de sócios da Coragem.
com, e Moa e Rico ficam apreensivos.
(21h55) Pantanal
José Leôncio, os filhos e os peões saem em 
busca de José Lucas. O Velho do Rio retira a 
bala de José Lucas. Irma (foto) sente que José 
Lucas está vivo em um lugar seguro. Mariana 
fica assustada com as premonições de Irma. 
Juma e Jove vão até a tapera e encontram 
vestígios de sangue na rede. José Leôncio fica 
arrasado com a falta de notícias de José Lucas. 
Alcides diz a Zaquieu que acha que José Lucas 
está morto. Guta desconfia de Solano. Irma 
afirma que José Lucas não está morto, mas 
não será encontrado. O Velho do Rio ignora os 
chamados de Juma.

Televisão Imagem & Diversão

 k TVU/TV BRASIL

(14h) SESSÃO FAMÍLIA / GUIADOS PELO 
CORAÇÃO. De Michel Boujenah. Com Alix 
Vaillot, Jean-Stan Du Pac, Charles Berling. A 
trama acompanha a amizade da talentosa vio-
loncelista Marie (Vaillot) que ajuda Victor (Du 
Pac) a melhorar as notas no colégio. Quando 
ela começa a perder a visão, o garoto faz de 
tudo para que ninguém perceba.

 k TV GLOBO

(15h30) SESSÃO DA TARDE / ENSINANDO 
A VIVER (foto). De Menno Meyjes. Com John 
Cusack, Bobby Coleman, Amanda Peet, So-
phie Okonedo, JoanCusack, Oliver Platt. David 
Gordon é um escritor de ficção científica viúvo 
que decide adotar Dennis, um menino órfão 
que acredita ser um marciano em missão de 
exploração na Terra.

 k HBO MAX

(17h11) HOMEM-ARANHA: SEM VOL-
TA PARA CASA. De Jon Watts. Com Tom 
Holland, Zendaya, Benedict Cumberbatch, 
Jacob Batalon, Jon Favreau, Jamie Foxx, Wil-
lem Dafoe, Alfred Molina, Marisa Tomei. O 
Homem-Aranha, desta vez, enfrenta seus 
maiores vilões ao mesmo tempo após o Dr. 
Estranho sem querer abrir uma fenda para o 
Multiverso ao tentar ajudá-lo.

 k HBO+

(22h) O ESQUADRÃO SUICIDA. De James 
Gunn. Com Idris Elba, Margot Robbie, Joel 
Kinnaman, John Cena, Alice Braga, Michael 
Rooker, Nathan Fillion, Jai Courtney, David 
Dastmalchian, Viola Davis, Mikaela Hoover, 
Freddie Stroma, Pete Davidson, Peter Capal-

di, Daniela Melchior, Flula Borg, Mayling Ng, 
Storm Reid. Nossa única esperança de salvar 
o mundo é um grupo de supervilões. O que 
pode dar errado? James Gunn apresenta uma 
coleção dos criminosos mais degenerados da 
DC: O Esquadrão Suicida. A tarefa de vida ou 
morte de hoje? Uma missão de busca e des-
truição na remota (e cheia de inimigos) ilha de 
Corto Maltese. E como sempre, um passo em 
falso e estão mortos.

 k HBO XTREME

(23h43) BUSCA SEM LIMITES. De Eran 
Creevy. Com Nicholas Hoult, Felicity Jones, 
Anthony Hopkins, Ben Kingsley. Casey é um 
jovem americano a serviço de um gangster 
turco. Tendo se apaixonado por Juliette, uma 
bartender de saúde frágil, decide deixar para 
trás sua vida marginal e fazer um último rou-
bo para custear a operação de que depende a 
vida de sua amada. O golpe no entanto falha, 
e Casey se verá fugindo da vingança de um 
poderoso traficante de drogas pelas estradas 
da Europa.

Hoje na TV

Resumo das Novelas

Destaques da 
programação

TV Jornal/SBT 2
(81) 3413.6300
07:01 – Primeiro Impacto PE
08:00 – Primeiro Impacto
11:00 – Papeiro da Cinderela
11:20 – TV Jornal Meio-dia
11:55 – Por Aqui
13:00 – Horário Eleitoral
13:25 – Por Aqui
14:30 – Turma do Barra
15:00 – Casos de Família
16:00 – Champions League – PSG x Juventus
18:00 – Cuidado Com o Anjo
18:45 – Desalmada 
19:20 – O Povo na TV
19:45 – SBT Brasil
20:30 – Horário Eleitoral
20:55 – Poliana Moça
21:30 – Conmebol Libertadores – Palmeiras x Athletico 
Paranaense
23:15 – Programa do Ratinho
00:30 – The Noite

TV Tribuna/Band 4
(81) 3412.7300
08:20 – Bora Brasil
09:25 – The Chef
11:00 – Jogo Aberto
12:00 – Jogo Aberto Pernambuco
12:35 – Bora Pernambuco
13:00 – Horário Político
13:25 – Bora Pernambuco
14:30 – Melhor da Tarde
16:00 – Brasil Urgente
18:50 – Programação João Alberto
19:20 – Jornal da Band
20:30 – Horário Político
20:55 – Faustão na Band
22:30 – Masterchef Amadores
00:45 – Jornal da Noite

TV Guararapes/Record 9
(81) 3412.4401
08:40 – Fala Brasil
10:00 – Hoje em Dia
11:50 – Balanço Geral PE
13:00 – Horário Eleitoral
13:25 – Balanço Geral PE
14:40 – Que Arretado!
15:20 – Chamas da Vida
16:30 – Cidade Alerta
17:10 – Jornal da Record
17:45 – Cidade Alerta
18:00 – Cidade Alerta Pernambuco
19:10 – Jornal Guararapes
19:45 – Jornal da Record
20:30 – Horário Eleitoral
20:55 – Jornal da Record
21:15 – Reis
22:15 – Amor Sem Igual
23:00 – Ilha Record 2
00:10 – Jornal da Record

TVU/TV Brasil 11
(81) 3423.4000
08:00 – Brasil em Dia 
08:15 – TV Brasil Animada
11:00 – D.P.A. - Detetives do Prédio Azul
11:30 – Tem Criança da Cozinha
12:00 – Repórter Local 
12:15 – Repórter Brasil Tarde 
13:00 – Bugados
13:30 – D.P.A. - Detetives do Prédio Azul
14:00 – Sessão Família 
16:00 – Brasil Visto de Cima
16:30 – Mistérios da Evolução
17:00 – As Fascinantes Cidades do Mundo
18:00 – Os Imigrantes
19:00 – Repórter Brasil 
19:40 – Stadium 
20:00 – A Escrava Isaura
21:00 – Brasil Visto de Cima
21:30 – Brasil Imperial
22:30 – Cine Nacional 

TV Globo 13
(81) 4002.2884
06:00 – Bom Dia Pernambuco
08:30 – Bom Dia Brasil
09:30 – Encontro 
10:40 – Mais Você
11:45 – NE1
12:40 – Globo Esporte
13:00 – Horário Político
13:25 – Jornal Hoje
14:45 – O Cravo e a Rosa
15:30 – Sessão da Tarde
17:00 – A Favorita
18:20 – Mar do Sertão
19:10 – NE2
19:35 – Cara e Coragem
20:30 – Horário Político
20:55 – Jornal Nacional
21:55 – Pantanal
23:05 – Cine Holliiúdy
23:40 – Profissão Repórter
00:20 – Jornal da Globo
01:10 – Conversa Com Bial

A programação, conteúdo das atrações e seus respectivos horários são responsabilidade dos produtores e exibidores, sujeitos a alterações sem aviso prévio.
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A 
notícia de que o pro-
grama Casos de Fa-

mília deixaria o SBT, 
após 18 anos no ar, chateou 
muita gente nas redes so-
ciais. Contudo, a emissora 
resolver voltar atrás da de-
cisão e reconsiderou man-
ter a atração em sua grade. 
A novidade foi informada 
por Christina Rocha.

No Instagram, a apresen-
tadora noticiou: “Para os 
meus amados fãs, tenho 
uma novidade, o progra-
ma ‘Casos de Família’ reto-
ma as gravações na próxi-
ma semana. Por estratégia 
de programação seguimos 
normalmente no ar e, em 
breve, trago mais novida-
des! Quem amou levanta 
a mão.”

O público aproveitou o es-
paço para comentários na 
publicação para comemo-
rar o que muitos estão de-
clarando como a “melhor 

Casos de Família fica no ar
SBT Programa comandado por Christina Rocha sairia da grade da emissora na próxima sexta
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APRESENTADORA Christina Rocha está à frente da atração desde 2009

Redação, com agência

notícia do dia”.
Vale relembrar que, no 

dia 23 de agosto, o canal de 
televisão havia informado 
que o programa apresenta-
do por Christina Rocha fica-
ria no ar até a próxima sex-
ta-feira, dia 9 de setembro. 
Depois disso, seria substi-

tuído por novelas. A atra-
ção é exibida de segunda a 
sexta a partir das 15h.

Dias após o anúncio do 
fim da atração, em entre-
vista ao Venus Podcast, Ch-
ristina Rocha contou querer 
renovar a atração, mas que 
o padrão internacional exi-

gia que Casos de Família fo-
casse apenas em histórias 
familiares, o que as tornou 
repetitivas. “O que a gen-
te gostaria de ter feito, por 
exemplo, era de ter visitado 
outras cidades, mas não ti-
nha como”, disse.

Além disso, a apresenta-
dora revelou precisar de um 
“respiro”, já que a atração 
exigia muito dela psicolo-
gicamente.

HISTÓRICO
O Casos de Família en-

trou no ar em 2004, depois 
que Silvio Santos fechou 
um acordo com um canal 
venezuelano que inventou 
o formato. Para a apresen-
tação, foi feita uma seleção 
que foi vencida pela jorna-
lista e especialista em com-
portamento humano Regina 
Volpato.

No começo de 2009, Regi-
na Volpato deixou a atração 
e quem assumiu foi Christi-
na Rocha.

Canal 1
FLÁVIO RICCO
Colaboração
JOSÉ CARLOS NERY

Séries brasileiras mostram 
qualidade de produção

Até pela intensidade de produções, em quase todas 
as plataformas, as séries espanholas e mexicanas, 
principalmente, sempre aparecem entre as mais 
buscadas.

No entanto, também já é hora de olhar para o nosso 
quintal com a mesma atenção e cuidado, porque muita 
coisa boa está sendo feita por aqui.

Arcanjo Renegado, por exemplo, mesmo considerada 
por alguns violenta demais, é um trabalho que deve ser 
reconhecido pela sua alta qualidade.

Assim como Bom Dia, Verônica, da Netflix, em suas 
duas temporadas. Nada deve, em todos os seus detalhes, 
ao que é feito lá fora, por aí se incluindo texto, direção, 
detalhes de realização — como luz, captação de áudio e, 
principalmente, a atuação do seu elenco.

Tem tramas muito bem construídas, com sentimentos 
às vezes confusos ou conflitantes, o que também 
permite desempenhos brilhantes de Tainá Muller, Camila 
Morgado, Eduardo Moscovis, Elisa Volpato, Reynaldo 
Gianecchini e Klara Castanho, entre outros.

É uma mostra perfeita do muito da maturidade da 
nossa dramaturgia. 

A Fazenda

Nesta terça-feira, a partir das dez da manhã, 
acontecerá a coletiva de imprensa de A Fazenda 14, dentro 
do Hoje em Dia, com a presença de Adriane Galisteu e do 
diretor Rodrigo Carelli.

Alguns peões serão revelados durante a edição do 
programa.

Férias

Murilo Benício encerrou os seus trabalhos nas 
gravações de Pantanal. Destaque da novela, ele agora vira 
telespectador.

A cena da morte de Tenório é uma das mais 
aguardadas. 

Parceria

Leandro Hassum estabeleceu uma parceria muito só-
lida com a Netflix.

Como consequência, novos projetos, entre eles sua 
primeira série, B.O., fazendo um delegado atrapalhado, e 
o filme Meu Cunhado É um Vampiro, em que divide a cena 
com Rômulo Arantes Neto.

Série

Netflix iniciou as gravações da série Chacina da 
Candelária.

Participações de Antônio Pitanga, Péricles, Adriano 
Garib, Juliana Lohmann, Leandro Firmino, Maria Bopp, 
Stepan Nercessian e Xênia França, entre outros.

Nova chance

A partir de outubro, em data a ser fixada, a Globo vai 
levar ao ar uma edição “mais light” de Verdades Secretas 
2.

Com a enorme força da televisão aberta, será também a 
oportunidade para reposicionar algumas apostas, como a 
modelo Julia Byrro.
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